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(COMIENZA LA SESION A LAS 16 HORAS Y 33
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Administra-
ción Local, para informar sobre las líneas
políticas de su Departamento.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Buenas
tardes, señorías. Comenzamos la sesión de la
Comisión de Administración Local, con un único
punto del orden del día: Comparecencia, a instan -
cia de la Junta de Portavoces, del Consejero de
Administración Local para informar sobre las líne -
as políticas de su departamento. La comparecencia
ha sido solicitada por el Partido Socialista, de
acuerdo con el Reglamento de la Cámara, por lo
tanto, tiene la palabra para hacer su exposición el
representante del Partido Socialista.

SR. LIZARBE BAZTÁN: Buenas tardes, seño -
rías. El motivo de la solicitud de esta comparencia
es, como decíamos ayer, dada la inconcreción del
discurso del entonces candidato a la Presidencia
del Gobierno y hoy Presidente, señor Sanz, sobre
las actuaciones que pensaba realizar el Gobierno
en los diferentes departamentos, conocer de boca
de los Consejeros, no tanto por buscar su lucimien -
to, cosa que siempre tienen difícil a la vista de las
inconcreciones que se producen, las medidas con -
cretas que piensan llevar a la práctica durante esta
legislatura.

En aras de la brevedad, me remitiré para funda -
mentar la exposición a dos cuestiones que en el
discurso de investidura del señor Sanz se decían,

una de ellas concretamente en relación con las
administraciones locales. En su discurso el Presi -
dente decía: “creo necesario profundizar en la
autonomía de gestión, incidir en la delegación de
competencias, en la eliminación de duplicidades en
la prestación de servicios y en la profesionalización
en la gestión de las entidades locales”. Al grupo
socialista le gustaría conocer qué es exactamente
eso de profundizar en la autonomía de su gestión,
si se refiere a la autonomía, si se refiere a la ges -
tión o a ambas cosas a la vez; cuál es el contenido
de la delegación de competencias; qué se pretende
con la eliminación de duplicidades en la prestación
de servicios; y qué alcance le da el señor Vicepresi -
dente y Consejero al término “profesionalización”
en la gestión de las entidades locales. 

Asimismo, dado el mapa administrativo que en
estos momentos tenemos en Navarra, no solamente
en cuanto al ámbito municipal sino de entidades
supramunicipales, en clara referencia las manco -
munidades y otras entidades de servicio que agru -
pan a más de un ayuntamiento, hay una referencia
que en principio nos parece correcta, pero que lo
será en su aplicación práctica en función de la
política que realice el Gobierno, y es todo lo referi -
do a esa necesidad de racionalizar el mapa munici -
pal. El señor Sanz dijo: pretendo racionalizar el
mapa municipal, planteando para desbloquear la
situación actual de corsé en que se encuentra la
prestación de servicios administrativos una prime -
ra fase de agrupación de servicios, programando
su puesta en marcha de forma gradual y voluntaria
de los entes interesados y adoptando medidas de
fomento.

Comienza la sesión a las 16 horas y 33 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Administra-
ción Local, para informar sobre las líneas
políticas de su Departamento.

Abre la sesión el Presidente de la Comisión, señor
Jaime Irujo, quien cede la palabra al represen-
tante del grupo solicitante de la comparecencia,
señor Lizarbe Baztán (G.P. «Socialistas del Par-
lamento de Navarra») (Pág. 2).

A continuación toma la palabra el Consejero de
Administración Local, señor Gurrea Induráin
(Pág. 3).

Se suspende la sesión a las 17 horas y 14 minutos.

Se reanuda la sesión a las 17 horas y 20 minutos.

En el primer turno de intervenciones toman la pala-
bra los señores Lizarbe Baztán y Barrena Arza
(G.P. «Euskal Herritarrok»), la señora Arboniés
Bermejo (G.P. «Izquierda Unida-Ezker Batua de
Navarra») y los señores Alli Aranguren (G.P.
«Convergencia de Demócratas de Navarra») y
Aierdi Fernández de Barrena (G.P. «Eusko
Alkartasuna/Eusko Alderdi Jeltzalea-Partido
Nacionalista Vasco»), a quienes contesta, tras
cada intervención, el Consejero (Pág. 8).

En un segundo turno interviene la señora Rubio
Salvatierra (G.P. «Euskal Herritarrok»), a quien
contesta el Consejero (Pág. 25).

Se levanta la sesión a las 19 horas y 23 minutos.
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Más allá de que se pueda compartir la necesi -
dad de superar el actual mapa administrativo
municipal y el actual mapa de prestación de servi -
cios en las entidades locales y supramunicipales,
nos interesaría conocer, fundamentalmente para
ver si estamos de acuerdo o no, cuáles son esas
medidas de fomento. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Lizarbe. En principio tendríamos
que conceder un receso de cinco minutos, si uste -
des quieren, pero creo que no hace falta, dado que,
efectivamente, éste es un tema muy claro de presen -
tación por parte del señor Consejero de la política
que va a seguir y, por lo tanto, la petición hecha
por el Partido Socialista va en ese camino, y espero
que el lucimiento del señor Consejero sea acorde
con el de sus señorías. Por lo tanto, tendremos el
receso posteriormente. Damos la bienvenida al
señor Consejero. Tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Muchas gracias,
señor Presidente. Señorías, buenas tardes. Un salu -
do especial al Presidente del Parlamento, que asis -
te también a esta comparecencia.

Comparezco ante ustedes para dar a conocer
las líneas maestras de los objetivos que va a desa -
rrollar el Departamento de Administración Local
en el periodo legislativo que comienza e informar
de cuál va a ser el sistema de funcionamiento que
deseamos y pretendemos utilizar en la realización
práctica de las actuaciones propias del departa -
mento.

Al inicio de esta comparecencia creo necesario
reafirmar la absoluta predisposición del departa -
mento a la utilización del principio del máximo
consenso, negociando e intentando llegar a acuer -
dos que posibiliten el entendimiento entre las fuer -
zas políticas, bien es cierto que empezando o prio -
rizando con las mayoritarias, para evitar que una
fijación absoluta de posturas conlleve la imposibi -
lidad de alcanzar algunos de los objetivos propues -
tos, especialmente aquéllos que exigen mayoría
absoluta en la tramitación de la Cámara y que
podrán conocer sus señorías dentro de la exposi -
ción.

Podemos comenzar indicando que la exposición
comprende dos apartados que, aunque están muy
trabados entre sí, tienen una exposición sustantiva
propia. Me refiero al análisis político de los objeti -
vos pretendidos y a la modificación de la estructura
aprobada por el Gobierno de Navarra respecto del
Departamento de Administración Local, realizada
precisamente con el propósito de alcanzarlos en la
mayor medida.

Entre los objetivos pretendidos nos encontramos
con algunos derivados de situaciones insatisfacto -
rias ya conocidas planteadas en periodos anterio -

res, y que a pesar de todos los esfuerzos realizados
por todas las fuerzas políticas, por gobiernos ante -
riores, no hemos sido capaces de articular una
solución satisfactoria que posibilite la resolución
de los problemas planteados.

También expondremos algunos objetivos nuevos
surgidos del propio proceso de evolución de necesi -
dades en las entidades locales, y también, cómo no,
de necesidades nuevas nacidas del impulso de las
nuevas tecnologías y de la mejora de los servicios
prestados por ellas que responden, en términos
generales, a mayores exigencias por parte de los
ciudadanos y, por consiguiente, de un impulso de
perfeccionamiento en las relaciones de la Adminis -
tración con la sociedad.

En primer lugar, me referiré al objetivo de
racionalización del mapa municipal. Esta raciona -
lización ha sido largamente pretendida, ha sido
considerada objetivo primordial en diversas y suce -
sivas legislaturas por diversos partidos que han
tenido responsabilidades en la Administración
foral, incluso por formaciones políticas no unita -
rias sino por conjuntos de partidos que han tenido
responsabilidad en el Gobierno, y hasta ahora no
se ha conseguido como objetivo, impidiendo cons -
tantemente el logro de una máxima eficacia y efi -
ciencia en los procesos de gestión administrativa
de las entidades locales.

En definitiva, creo que al mantener determina -
das prestaciones aisladas e individualizadas muni -
cipio por municipio y concejo por concejo de los
servicios administrativos y técnicos, en la mayoría
de los casos absolutamente insuficientes, se ha pri -
vado a los ciudadanos de un óptimo servicio y se
ha cargado a la Administración con unos costes
innecesarios.

La reestructuración del número e incluso del
tamaño de las entidades locales existentes en la
Comunidad Foral determinaría, a nuestro juicio,
por sí sola la elevación del nivel de calidad en la
actuación técnica prestada por el personal de las
entidades locales, al incorporar al proceso de ges -
tión una serie de ventajas tales como las inercias
que producen el trabajo en equipo, el aprovecha -
miento de las economías de escala, etcétera.

Esta pretendida racionalización produciría el
incremento y la mejora de las labores realizadas
por el personal al determinar una mayor dedica -
ción del personal especializado, tanto de secreta -
rios como de interventores, en actuaciones técnicas
acordes con su titulación específica, sin que esta
mejora conlleve, por otra parte, la disminución de
otros servicios menos técnicos pero igualmente
necesarios, como son los registros municipales, las
bases de datos fiscales, etcétera.

No olvidemos que en la búsqueda como objetivo
de un mejor posicionamiento en la estructura de
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los entes locales podríamos llegar también a la
consecución de una mayor atención a la gestión
económico-presupuestaria mediante la propia
especialización y la profesionalización, de forma
que se garantice en todo momento, precisamente
porque están atendidas por profesionales de modo
singular, los objetivos legales y se aumente la
capacidad de rentabilizar los recursos presupuesta -
rios disponibles.

No es posible realizar en estos momentos estas
actuaciones en numerosas entidades locales, dada
la carencia de medios humanos altamente especia -
lizados, tienen el carácter de generalistas y, por lo
tanto, no dominan profundamente las técnicas con -
cretas, así como carencias materiales y de medios
técnicos producidas como consecuencia de la esca -
sa racionalidad del mapa municipal.

La consecución de este objetivo, por ser un
objetivo demasiado complejo, se plasma en una
primera fase a través de lo que llamamos el estudio
y fomento de agrupaciones de servicios administra -
tivos, no son, por tanto, agrupaciones de munici -
pios, pero sí agrupaciones de algunos servicios de
varios municipios, estudiando, analizando y pro -
gramando su puesta en marcha, siempre de forma
gradual y absolutamente voluntaria, mediante la
colaboración entre las entidades locales, y sólo
puede lograrse a través de fórmulas de coopera -
ción, puesto que no parece necesario ni va a supo -
ner ninguna ventaja la constitución de una nueva
entidad jurídica dentro del ya de por sí complicado
mapa de la Comunidad Foral de Navarra. Este
modelo de agrupación de servicios tiene como
objetivo la creación de una organización adminis -
trativa común, con la adscripción de medios mate -
riales, financieros y personales pertenecientes a las
entidades agrupadas, que permita a cada entidad
participante el ejercicio de las competencias que le
son propias mediante su encargo a la agrupación a
la que pertenecen.

Nosotros confiamos en que este primer estadio
de racionalización del mapa municipal, que, como
digo, no es más que el primer estadio y, por tanto,
deberá ser continuado con fórmulas cada vez más
agrupadoras, posibilitará que en el futuro con la
reflexión de las entidades locales implicadas y de
las personas que tienen en ellas responsabilidad se
pueda pasar a fases sucesivas en las que, evidente -
mente, se puede llegar a acordar voluntariamente
la fusión o la integración de diversos ayuntamien -
tos.

La puesta en marcha de este sistema de mejora
en la gestión administrativa de las entidades loca -
les no puede abandonarse en manos de los entes
destinados a ponerlo en práctica, es decir, necesita
una ayuda externa, puesto que las entidades loca -
les están muy condicionadas por diversas circuns -
tancias para seguir con actuaciones individualiza -

das e incomunicadas dentro de su entorno territo -
rial. Son tendencias centrípetas que debemos rom -
per, que debemos ayudar a modular, para llegar a
constituir fórmulas más amplias y más centrífugas
para que realmente se pueda dar en términos de
funcionamiento ideal lo que son estas agrupacio -
nes de servicios.

El Gobierno, a través del Departamento de
Administración Local, se va a implicar en la conse -
cución del objetivo de racionalizar el mapa munici -
pal a través de la utilización de diversas medidas
de fomento que serán analizadas básicamente de
forma global, es decir, existirá un modelo tipo de
módulo de estudio del funcionamiento de una agru -
pación de servicios municipales que deberá ser
concretado individualmente. Es como si tuviéra -
mos, digamos, un modelo prêt à porter que luego se
adaptara a la configuración de las distintas entida -
des locales para conseguir una plena aceptación
por su utilidad a las entidades singulares que van a
estar implicadas en ese proceso.

Es posible que en muchísimos casos o quizá en
todos este tipo de agrupaciones, por romper de
alguna forma moldes establecidos en la propia Ley
de Administración Local o en la Ley de Haciendas
Locales, requiera incluso instrumentos normativos
singulares para poder entrar en funcionamiento.
En cualquier caso, como digo, cada uno de los pro -
blemas requerirá el instrumento adecuado para
poder funcionar. Si fuera así, estaríamos ante leyes
de agrupaciones, leyes de artículo único en las que
se aprobaría el convenio a que se habría llegado
con las distintas entidades singulares que se agru -
pan, y en la medida en que violenten o interpreten
la propia Ley de Administración Local o la Ley de
Haciendas Locales requerirán la mayoría absoluta,
puesto que estas dos leyes fundamentales, como
saben sus señorías, requieren para su modificación
la mayoría absoluta de la Cámara.

Como instrumento al servicio de este objetivo
primordial, el departamento ha adaptado su
estructura orgánica con la creación de dos nuevos
servicios dirigidos a la preparación de las agrupa -
ciones de municipios y a la introducción de proce -
sos técnicos de mejora de la calidad y moderniza -
ción de las entidades locales.

Por otra parte, como objetivo colateral de estas
actuaciones, creemos que podemos conseguir posi -
bilitar el proceso de previsión de los puestos de
trabajo de secretarios e interventores, habilitando
el acceso definitivo del personal a estos puestos en
los casos en que en este momento se desempeñan
en interinidad, acabando de esta forma con el pro -
blema de la temporalidad en la previsión de estas
vacantes y consiguiendo solucionar coherentemen -
te una situación que ha ido degradándose con el
transcurso del tiempo, y continuará haciéndolo, y
que ha promovido gran número de intentos a lo
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largo de las anteriores legislaturas, todos ellos
frustrados por circunstancias que sin duda sus
señorías conocen y que no considero en este
momento necesario repetir.

En segundo lugar, hablaremos de los objetivos
de progresos en la búsqueda de la modernización y
la calidad. Otro objetivo general de carácter inno -
vador se refiere a la necesidad de conseguir pro -
gresar en la calidad y modernización de los siste -
mas de funcionamiento y de los procedimientos de
gestión de los entes locales. El entorno del mundo
local se ha modificado notablemente en cuanto a
las exigencias de los ciudadanos, otros entornos,
tanto de la Administración Foral como de las
empresas con las que trabajan las entidades loca -
les, están sufriendo cambios importantes en la exi -
gencia de la calidad en la gestión de los propios
procesos, y la sociedad se va volviendo más diná -
mica, más compleja, asimila bien los cambios en el
entorno y acaba exigiéndolos en las entidades loca -
les, digamos, por comparación o por similitud con
aquellas otras entidades más dinámicas que tam -
bién prestan servicios.

En ese sentido, las entidades locales de mayor
tamaño tienen fácil acceso a procesos de moderni -
zación, incluso a incorporarse a programas de ges -
tión de la calidad según las normas internaciona -
les, pero esto no es posible en los ayuntamientos de
tamaño mediano y pequeño, en los que por una
serie de circunstancias que seguramente todos
conocerán los cambios tardan mucho más tiempo
en llegar, en asimilarse y en aplicarse.

Hoy el concepto de calidad en el mundo de las
actividades locales en los servicios públicos está
exigiendo cartas de servicios, sistemas de quejas y
sugerencias, mejora continuada de procedimientos,
incorporación a lo que es, digamos, el estándar de
calidad de las diversas empresas que gestionan
este tipo de procesos, rediseño de procesos y parti -
cipación ciudadana por medios de gestión, incluso
informática.

En esta dirección, desde la OCDE se ha insisti -
do en una nueva concepción de estos entes locales,
derivados de la conversión de lo que era una mera
administración receptiva, es decir, que recibía lo
que se le llevaba, a una administración interactiva
en la cual se producen procesos de transferencia no
en una sola dirección sino en las dos direcciones e
incluso en tres, es decir, entre los ayuntamientos,
del ayuntamiento al ciudadano, del ciudadano al
ayuntamiento.

Concretamente, creemos que hay una serie de
actividades que se deben realizar. En materias de
contenido jurídico hay que establecer e implantar
sistemas auxiliares de información jurídica y de
asesoramiento en tiempo real a los órganos encar -
gados de adoptar resoluciones. Por lo menos hay

que poder tener el panorama de lo que se ha
resuelto y por qué se ha resuelto en instancias simi -
lares.

En materias de contenido económico hay que
implantar sistemas de análisis y de proposición de
alternativas que realicen estudios comparativos de
costes de los servicios –estamos hablando siempre
en tiempo real– para poder conocer cómo otros
ayuntamientos de su tamaño o de sus característi -
cas poblacionales están manteniendo costes de ser -
vicios, tasas de presión fiscal, indicadores de ges -
tión, cómo resuelven sus planes de viabilidad de
inversiones, y, en definitiva, proporcionen mejoras
en los procesos de elaboración de cuentas y en la
definición de los presupuestos.

En materia de nuevas tecnologías, creemos que
hay que seguir con el proceso puesto en marcha
con éxito hace unos años de informatizar los siste -
mas de funcionamiento de los diferentes servicios
administrativos de las entidades locales –ahí hay
un camino sin duda avanzado–, sin olvidar que esta
evolución debe ir acompañada de una adaptación
permanente no sólo de los equipos, sino también de
las personas que tienen que manejarlos para que
no nos ocurra que a cada nueva edición de alguno
de los software nos encontremos con dificultades
para seguir manejándolo.

En materia de servicios intercomunicados hay
que iniciar la instalación progresiva en las entida -
des locales del sistema –hemos utilizado aquí el
nombre común– de ventanilla única, con el propó -
sito de fomentar una red de información de conte -
nido e interés común para los propios ayuntamien -
tos, además de lograr una interconexión práctica
de las diferentes administraciones que intervienen y
de los ciudadanos con ellas.

Otro objetivo es la adecuación de la normativa
a los problemas actuales. Es decir, la normativa
puede acabar fosilizándose no sólo si no se intro -
ducen las modificaciones absolutamente inexcusa -
bles por nacimiento de una ley de rango superior o
de rango equivalente que exija una modificación,
sino que también tiene que ser un proceso perma -
nente de análisis de si las leyes están suponiendo o
no un corsé innecesario o si realmente son carriles
que facilitan un discurso transparente y democráti -
co de los ayuntamientos. Por tanto, la adecuación
de la actual normativa fundamental que regula el
régimen jurídico a las entidades locales de la
Comunidad Foral, como consecuencia del tiempo
transcurrido, nueve años, y de integrar sucesivas
modificaciones normativas, va a requerir algunos
retoques. Hacemos referencia a los acontecimien -
tos de orden jurídico más notables que aconsejan
hacer una transferencia de sus contenidos al propio
texto de la Ley Foral de Administración Local.
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Por otra parte, será necesario implantar la
nueva normativa del año 98, referente al proceso
presupuestario, contable y de gestión económica,
en desarrollo de la Ley Foral de Haciendas Loca -
les y que va a suponer un complejo proceso de ade -
cuación para las entidades locales.

En cuarto lugar, me referiré a la cuestión de la
fórmula del fondo de participación. Como saben
ustedes, en la anterior legislatura el Gobierno de
Unión del Pueblo Navarro en los últimos tres años
ha cumplido el compromiso normativo que estable -
cía la Ley de Haciendas Locales con la aprobación
de la Ley Foral que ha determinado la cuantía del
fondo de participación durante los años finales de
ese periodo en los impuestos de Navarra, con una
fórmula y unos criterios distintos respecto de los
que se habían mantenido anteriormente.

Esa fórmula, naturalmente, ya se expuso cuan -
do se presentó a la Cámara, y por mucho que esta -
ba muy estudiada y habían participado expertos,
indudablemente, en la aplicación es donde pueden
verse, y así aparecen, aquellas dificultades o aque -
llas pequeñas incoherencias o incongruencias que
han pasado inadvertidas en el periodo de estudio.
Nosotros adquirimos el compromiso de reestudiar
la fórmula de acuerdo con la experiencia de la par -
ticipación de los ayuntamientos, de cómo, efectiva -
mente, ha sido valorada en los distintos ámbitos,
tamaños, tramos de población, etcétera; el compro -
miso se cumplió pero la dinámica exige esa rea -
daptación.

De los estudios previos a la validación técnica o
a la renovación de dicha fórmula, digo validación
técnica o renovación de dicha fórmula porque en
los últimos tiempos y a pesar de que parecía que
las ideas del equipo de la Universidad Pública de
Navarra que está estudiando esta cuestión podían
producir una fórmula totalmente distinta, parece
que no tanto a medida que se va avanzando en ese
estudio, por lo tanto, es posible que la renovación,
el componente renovador, por lo menos desde un
punto de vista técnico, luego los políticos haremos
y harán ustedes lo que convenga, pero no parece,
del estado actual de los estudios, que se vaya a
producir, digamos, una descalificación del sistema
elegido sino una validación del sistema, aunque
con algunas correcciones que indudablemente
mejorarán la aplicación de la fórmula.

Al final, estaremos a lo que diga esa fórmula.
Ustedes la conocerán, sin duda; el Gobierno, con
sus técnicos en el departamento y en otros departa -
mentos, presentará, de acuerdo con esa fórmula y
con las adaptaciones que crea necesarias, la nueva
fórmula del sistema del reparto del fondo que ser -
virá para toda la legislatura.

Casi tengo la seguridad de que no lo podré
hacer antes del 31 de diciembre, pero, en cualquier

caso, estamos trabajando para poder hacerlo en el
plazo.

En quinto lugar, me referiré a la elaboración de
planes de infraestructuras. Los planes de infraes -
tructuras locales, para quienes conozcan menos
este tipo de actividad, son programas en los que se
incluye un conjunto diverso de obras de inversión
que se aprueban para trienios –por eso se llaman
planes trienales–, aunque en las legislaturas el pri -
mer año se ha utilizado como programa puente
para completar el cuadro de inversiones que se ha
estudiado en el plan trienal anterior, es decir, con
las peticiones recibidas para el plan trienal 1997-
99, lo razonable, por lo menos lo que se ha hecho
hasta ahora y la Cámara ha considerado razona -
ble, es que en el año 2000 se actúe con un progra -
ma puente que pueda aprobar el Gobierno por
decreto, de manera que sólo se contemplan solici -
tudes ya presentadas en el periodo 97-99 y, valora -
das, se inicia el proceso de adjudicaciones, y mien -
tras tanto, en el año 2000, se prepara y se aprueba
el nuevo plan de infraestructuras locales para los
años 2001-2003 que aprueba, como es lógico, el
Parlamento de Navarra en su parte dispositiva y en
los métodos y modos de gestión.

Hay una errata en la página 19, lo digo porque
me lo advierte el Director General. Cuando se
habla del volumen de inversiones en este plan
anual, pone que la cifra aproximada es de 5.000
millones y son 6.000 millones aproximadamente,
por tanto, les ruego que ustedes suplan la errata.

El plan se estructura siempre en dos grandes
direcciones, la primera se refiere a las llamadas
infraestructuras de planes directores y la segunda
a las obras de programación local.

Los planes directores constituyen documentos
de planificación general en los que se determinan
directrices técnicas, temporales, espaciales y finan -
cieras en cada una de las grandes infraestructuras
que se trata de planificar. Las infraestructuras que
en este momento están planificadas, dentro de los
planes directores, son el abastecimiento de agua en
alta, el saneamiento de los ríos y lo relacionado
con los residuos sólidos urbanos. No me referiré al
Plan de abastecimiento de agua en alta porque
ustedes seguramente lo conocen; el Plan Director
de saneamiento de los ríos tampoco necesita una
mayor explicación porque se sabe qué es lo que
contiene; y respecto del Plan Director de residuos
sólidos, ustedes saben que se ha producido una
modificación recientemente, en el año 99, precisa -
mente porque los planes directores también sufren
la necesidad de adaptarse, especialmente aquéllos
que tienen que ver, y los tres tienen que ver, con el
medio ambiente y con la conservación de la natu -
raleza, con los que el ciudadano y los miembros de
la Cámara son cada vez más exigentes, como pare -
ce lógico y razonable.
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En lo que se refiere al Plan Director de residuos
sólidos urbanos hay un elemento destacable, es el
convenio de colaboración entre el Departamento
de Administración Local, el de Medio Ambiente,
Ordenación del Territorio y Vivienda y la Manco -
munidad de la Comarca de Pamplona, que regula
actuaciones concretas en materia de tratamiento de
los residuos sólidos urbanos por un importe cerca -
no a los 1.000 millones de pesetas que ahora tene -
mos que ejecutar. Este convenio se motiva en deter -
minaciones y directivas de la Comisión Europea, en
lo que es la estrategia comunitaria respecto del
vertido de residuos, la recuperación de materias
biodegradables, etcétera, y, por tanto, trata de evi -
tar que los vertederos, si no se reduce la fracción
orgánica de estos vertidos, se queden inutilizados
mucho antes de la fecha en que se había programa -
do su colmatación, puesto que la producción de
residuos sólidos urbanos por habitante está
sufriendo un incremento por encima de cualquier
previsión año tras año sin que hasta el momento
hayamos podido encontrar un método para redu -
cirla. Por lo menos, si conseguimos que las mate -
rias biodegradables sean tratadas y empleadas,
ampliaremos la vida de los vertederos. Por ejem -
plo, en lo que más suelen emplearse estas materias
es precisamente en la creación de abonos para la
floricultura y para la jardinería.

Por otra parte, fruto de ese convenio, y creo que
merece la pena destacarlo, aumentar la capacidad
de tratamiento del centro de residuos sólidos nos va
a permitir resolver un problema que tenía muy
mala solución en el norte de Navarra, cual es la
necesidad de cerrar, incluso anticipándonos a
directivas de la Unión Europea, los vertederos en
todo el norte de Navarra y organizar un aparato
logístico que permita establecer unos centros de
recepción o de transferencia de esos residuos, en
los que se reciban, se preparen y acondicionen
para su transporte y, a continuación, poder llevar -
los a un centro de tratamiento en Pamplona, con -
cretamente hablamos del centro de Góngora, por -
que ello nos permitiría, indudablemente, mejorar
las condiciones de protección a la naturaleza y al
medio ambiente en una parte muy sensible de
Navarra.

Las obras denominadas de programación local
son las siguientes: abastecimiento en alta no inclui -
das en el plan director, debido a que el volumen
económico requerido es más pequeño porque no
suponen grandes articulaciones de municipios;
redes urbanas de distribución de agua; red de
saneamiento, electrificaciones, alumbrado público,
pavimentaciones, algunas edificaciones municipa -
les, caminos locales y, en definitiva, una serie de
inversiones que promueven sectores turísticos o, de
alguna forma, apoyos a sectores productivos arte -
sanales.

El sexto objetivo se refiere a la conexión, parti -
cipación y cooperación con las entidades locales.
Creo que el orden que estoy siguiendo no significa
ninguna merma de su importancia, sino que vamos
de lo menos conocido a lo más conocido. El propó -
sito del departamento es conseguir un mayor acer -
camiento de la Administración de la Comunidad
Foral, especialmente del Departamento de Admi -
nistración Local, hacia los entes locales, sus órga -
nos representativos, la Federación Navarra de
Municipios y Concejos y la Comisión Foral de
Régimen Local, mediante una serie de actuaciones,
entre las que cabe destacar el fomento de actuacio -
nes de cooperación y coordinación, con el propósi -
to de potenciar el desarrollo endógeno local;
impulsar el grado de asistencia y cooperación
mediante fórmulas que determinen un acercamien -
to de los sistemas y de los procedimientos aplica -
dos en varios ayuntamientos, de manera que poste -
riormente parezca consecuencia inevitable, ya que
utilizamos el mismo procedimiento, agrupar ese
procedimiento en un órgano de gestión común; pro -
mover el acercamiento a la realidad europea, es
decir, nosotros también creemos, como en algún
caso se ha pronunciado la Cámara, que nuestro
patrón de referencia, el estándar con el que nos
tenemos que comparar es el patrón europeo, es
decir, el patrón o el estándar español no es sufi -
cientemente motivante y tenemos que buscar patro -
nes de realidad europea.

En relación con todo ello se producen algunas
modificaciones en la estructura departamental. En
definitiva, son instrumentos que tienen que justifi -
carse precisamente en ser adecuados para resolver
los problemas que tenemos. La denominación de
estos nuevos servicios es la siguiente: Servicio de
agrupación de municipios, que va a ser una oficina
de gestión permanentemente vendedora de las ven -
tajas de la agrupación de servicios para los muni -
cipios y, a la vez, técnica para resolver los proble -
mas que le van a plantear, como dificultades y
como impedimentos, a la agrupación de servicios.

Servicio de calidad y modernización, que es un
vendedor de los procesos más depurados para con -
seguir la calidad y, por tanto, compararnos a
patrones europeos, y también son equipos técnicos
que sabrán adaptar esos trajes prêt à porter a la
medida de cada uno de los ayuntamientos.

¡Qué diré de la agrupación de municipios! Todo
el mundo está de acuerdo en que hay agruparlos, la
Cámara de Comptos no deja de incluir en sus
informes recomendaciones para que reestructure -
mos el mapa. Yo creo que las funciones del nuevo
servicio están adecuadas a lo que son los objetivos
que pretendemos, lo importante es que hayamos
acertado con las personas y con los métodos, pero
eso no lo sabremos de momento, sino a medida que
avance el proceso.
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Como apoyo, en este momento, cuando se inicia
este trabajo y el servicio va a hacer de agencia de
la agrupación de servicios municipales, tenemos la
apoyatura de los estudios que se han hecho. Son
tres estudios hechos al mínimo detalle de las nece -
sidades de tres zonas, como son el Roncal, la Val -
dorba y una parte de la Barranca. En estos
momentos y precisamente como consecuencia de
estos trabajos, tenemos la buena noticia de que
también el valle de Salazar quiere que se le haga
un estudio, y lo normal es que otros valles y otras
comarcas pidan que se haga el estudio y, a conti -
nuación, abordemos lo que es ya el proceso de
agrupación. Tanto Roncal como la Valdorba como
la Barranca lo que están esperando es precisamen -
te que después del estudio que ellos han aprobado,
es decir, ellos se han manifestado de acuerdo,
ahora podamos, efectivamente, gestionar esa agru -
pación con las medidas de fomento que sean nece -
sarias.

El Servicio de calidad y modernización, como
he dicho antes, busca realizar prácticamente lo que
es ya un nuevo concepto o lo que debe ser un nuevo
concepto en el funcionamiento de las administra -
ciones públicas. Hay administraciones públicas en
España que han avanzado mucho en esta materia,
son administraciones públicas muy potentes, es
decir, esto no ha llegado fácilmente a los munici -
pios de tamaño medio y mucho menos a los de
tamaño pequeño, como en nuestro caso, salvo,
como pasa siempre, singularidades donde se han
encontrado alcaldes o concejales con una gran
sensibilidad en esta materia que aun estando en
ayuntamientos pequeños han conseguido éxitos
notables en relación con los procesos de calidad y
modernización. Pero aquí de lo que se trata no es
de que tengamos singularidades, sino de que la
gran mayoría del tejido administrativo de los ayun -
tamientos, de la Administración local, se incorpore
a estos servicios y lo haga a unos precios públicos,
puesto que hasta ahora los servicios de calidad
están siendo ofertados por empresas privadas, en
las que, evidentemente, la diferencia de precios
entre los servicios de unas y otras puede ser muy
importante.

El personal de este servicio y la Dirección
General ya están en contacto con las oportunida -
des de formación necesarias y se ha previsto la
contratación de personal que tiene experiencia en
la realización de procesos de gestión de la calidad
como para que podamos empezar a ofertar o ven -
der, en el sentido de servicio de la palabra, a los
ayuntamientos estas propuestas.

Puestas en conocimiento de sus señorías las
líneas básicas de actuación del Departamento de
Administración Local, desde luego, en la línea de
inconcreción que suelen tener este tipo de compa -
recencias, quedo a su disposición para contestar

cuantos detalles estimen procedente preguntar
sobre éste o cualquier asunto relacionado con mi
departamento. Muchas gracias por su atención.
Señor Presidente, gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero, por su exacta y prolija
información sobre las políticas y medidas que va a
aplicar su Consejería. Para que sus señorías ten -
gan tiempo para preparar sus intervenciones, si así
lo solicitan, suspenderemos la sesión por cinco
minutos.

(SE SUSPENDE LA SESION A LAS 17 HORAS Y 14
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESION A LAS 17  HORAS Y 20
MINUTOS.)

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Señorías,
se reanuda la sesión. Solicito a los grupos que
quieran intervenir que pidan la palabra. En primer
lugar, tiene la palabra el grupo solicitante de la
comparecencia, Partido Socialista de Navarra, por
un espacio de diez minutos. Señor Lizarbe.

SR. LIZARBE BAZTÁN: Muchas gracias,
señor Presidente. En primer lugar, ya que no lo
había hecho antes, quiero agradecer la presencia
del Consejero y su prolija exposición, que siempre
es interesante conocer de cara a poder configurar
la respuesta y la valoración que mi grupo tiene que
hacer respecto de su discurso y también para que,
una vez conocida, sirva de guía en cuanto a lo que
van a ser las realizaciones del Gobierno, una vez
dichas no solamente en un programa electoral,
cual es el de UPN en este caso, o en un programa
de gobierno, cual es el del Presidente Sanz, sino ya
en sede parlamentaria en una comparecencia espe -
cífica. De ahí que la importancia de lo prolija que
haya sido la exposición es mucho más que un sim -
ple regalo dialéctico del Presidente de la Comisión
al Consejero de Administración Local y también
Vicepresidente.

Pero dicho esto, señor Gurrea, le diré que a mí
me parece que esto de racionalizar el mapa es un
objetivo importante y deseable, y parece que abso -
lutamente todos los que estamos aquí pensamos lo
mismo, incluso los que nunca hemos sido alcaldes
ni concejales, que según he visto ahora en el rece -
so, de todos los que formamos esta Comisión, sola -
mente somos dos, pues a pesar de que todos esta -
mos de acuerdo, yo creo que esto es de lo que
siempre se habla pero nunca se hace y, por supues -
to, nunca se acaba de hacer. Creo que más que
hablar de racionalizar el mapa hubiera sido desea -
ble y es deseable que durante esta legislatura se
afronte la estructuración de un nuevo mapa compe -
tencial, y empecemos a llamar a las cosas por su
nombre y, sobre todo, a querer hacerlas.
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De su intervención me ha alegrado mucho que
hayamos pasado de ayer a hoy, aunque son depar -
tamentos distintos, de buscar la competitividad a
buscar la calidad, la eficacia y la eficiencia, por -
que, efectivamente, la Administración no tiene que
ser competitiva, como bien dijo ayer el señor Alli,
sino que tiene que buscar otros parámetros de
actuación, y veo que hoy, o bien porque las refle -
xiones de la Comisión que ayer se reunió en esta
sala le han hecho recapacitar al Consejero, o bien
porque los autores de las ideas que posteriormente
el Consejero ha expuesto son otros y están todavía
más cercanos que los de ayer a la realidad, pues ya
no solamente no hablan de competitividad sino que
hablan de calidad y de buscar la eficacia y la efi -
ciencia.

No obstante, hay asuntos con los que el grupo
socialista no puede estar de acuerdo. En el tema de
los interventores, por ejemplo, ya hay mancomuni -
dades y hay servicios mancomunados de interven -
tores, entre otras cosas, porque la desidia del
Gobierno de Navarra y de su departamento en la
anterior legislatura, hay que recordar que la ante -
rior legislatura es la anterior y la actual es la
actual y que aquí ha habido, lógicamente, una elec -
ción de los ciudadanos y, por lo tanto, aunque el
Parlamento es el mismo estamos en otra legislatura
diferente, pues bien, aunque en la anterior legisla -
tura el Consejero era también Consejero, esa desi -
dia ha hecho que se haya buscado autosoluciones
por parte de las corporaciones locales en este tema
ante la poca iniciativa del Gobierno al respecto. En
cualquier caso, sigo sin ver cuáles van a ser las
medidas de fomento para la agrupación de las dife -
rentes entidades locales y sigo sin ver su efectivi -
dad, entre otras razones, porque no se han argu -
mentado prácticamente más allá de las referencias
a los interventores y secretarios y más allá de la
literatura de lucimiento.

En otro orden de cosas, me parece muy bien que
se quiera reestudiar la fórmula del fondo de parti -
cipación. Me alegro porque la fórmula no deja con -
tento a nadie nunca, y cuando nadie se queda con -
tento nunca es evidente que tal vez falla la fórmula.
Porque cuando se quedan algunos descontentos,
será porque ellos no han recibido, pero es que aquí
no se quedan contentos ni los que reciben poco ni
los que reciben mucho, ni, evidentemente, los que
no reciben. Incluso, se empieza a correr por ahí
que hay que estar bien situado en la escena política
para recibir, y ésa es una obligación que incumbe a
este Parlamento y es una obligación que incumbe
al Gobierno del cual usted es Vicepresidente y Con -
sejero de Administración Local. No tiene que haber
ni tan siquiera duda de lo que es la financiación
local respecto a la objetividad en el origen y desti -
no de esos fondos regionales que van a parar a las
administraciones locales.

No he encontrado solución al problema de los
secretarios municipales que siguen después de
tanto tiempo en una situación de interinidad, que
más allá de que perjudica su lógica reivindicación
de estabilidad laboral, no es en absoluto beneficio -
so para el funcionamiento de las administraciones
locales ni para la atención del ciudadano.

No dice nada el señor Gurrea de una circuns -
tancia que yo he mencionado y que viene recogida
en el discurso del Presidente del Gobierno referen -
te, salvo error u omisión de este portavoz, a lo que
sería el área metropolitana de Pamplona. Concre -
tamente, decía el Presidente: “Pretendo plantear el
estudio y debate de la posible implantación del
área metropolitana de Pamplona como entidad
que, en materia de urbanismo, infraestructuras,
etcétera, pueda desarrollar las competencias que
desbordan los términos municipales de Pamplona y
del resto de municipios que forman un continuo
urbano”. Teniendo en cuenta que ese continuo
urbano agrupa la mitad de la población de Nava -
rra, pienso que algo tendría que decir el Consejero
y, en cualquier caso, me gustaría saber qué piensa
al respecto.

Pero además de eso, tampoco se dice nada de lo
que decía el Presidente que pensaba hacer en esta
legislatura. Ya sé que estamos hablando de un
curso político, pero la comparencia del Consejero
es para ver las líneas de actuación en esta legisla -
tura, no sólo en este curso político.

Nada se dice tampoco de la delegación de com -
petencias de la que hablaba su Presidente y el
nuestro, el de todos, porque es el Presidente del
Gobierno, y nada se dice sobre qué pasa con el
marco competencial y qué pasa o qué va a pasar
con el pacto local de futuro al que el Presidente se
refería en estos términos.

Pero es más, señor Gurrea, el Presidente habla -
ba del pacto local de futuro, el programa de UPN
con el que ustedes se presentaron a las elecciones
–yo creo que es bueno que la gente sepa que cuan -
do alguien se presenta con un programa luego lo
cumple o no– hablaba de pacto foral de futuro. Y se
hablaba de más cosas en el programa de UPN. Me
gustaría algún día, si me permite la ligereza de la
expresión el señor Presidente, conocer a quien lo
ha elaborado para felicitarle por lo que da de sí.
Yo le decía al Presidente del Gobierno que había
copiado el programa de UPN; en esta ocasión
habrá que decir que ustedes lo han copiado pero
mal, porque algunas cosas que aquí aparecen no
están no ya en el discurso del Presidente sino en el
discurso del señor Vicepresidente y Consejero.
Nada nos dice usted del pacto local de futuro que
aparece en la página 86 de su programa, en el epí -
grafe de Administración Local.
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Nada nos dice de las relaciones de los ayunta -
mientos con Europa. Habrá que ayudarles, porque
aquí hay mucho alcalde, concejal, ex concejal, pre -
tendiente de alcalde, etcétera, que saben que, al
final, por muchas competencias que tengan, si no
tienen dinero, lo de las relaciones con Europa
queda lejísimos, a pesar de la cercanía de la fron -
tera con Francia.

Nada se nos dice de ese concepto tan bien defi -
nido en el programa de UPN como sistema de
financiación estable y suficiente. Porque si una
sensación tienen todos los municipios de Navarra,
es que el sistema de financiación, desde luego, es
insuficiente y de estable tiene muy poco.

Me ha dado la impresión de que no ha dicho
nada sobre lo que el programa de UPN dice de
integrar los montepíos en la Seguridad Social, que
es una cuestión que evidentemente habrá que ver
también desde una perspectiva municipal.

Y, finalmente, nada se dice respecto del área
metropolitana de Pamplona. Eso sí, la página 89,
en referencia a las diferentes actuaciones de planes
que hay que realizar, se copia en su integridad. Lo
digo para que también la gente de UPN que segu -
ramente participaría en la elaboración de este pro -
grama tenga la tranquilidad de que buena parte
del mismo ha sido totalmente recogido en la alocu -
ción del señor Consejero.

Señor Gurrea, a mí me parece que lo que hay
que hacer en materia de administración local son
tres cosas, y esas tres cosas no están recogidas en
lo que el Gobierno de Navarra piensa hacer si no
lo evita esta Cámara. Esas tres cuestiones que hay
que realizar son, en primer lugar, elaborar un
nuevo mapa competencial con un marco más racio -
nal de actuación municipal en nuestra Comunidad.
Hay que redefinir, en definitiva, ese mapa compe -
tencial, ese mapa administrativo de Navarra,
orientándolo hacia esa racionalización, fomentan -
do esas figuras de integración, de agrupación, de
fusión o de colaboración de las que tanto habla -
mos, elaborando los correspondientes catálogos de
competencia con asignación a cada estructura de
las que corresponda.

En segundo lugar, hay muchas mancomunida -
des en esta Comunidad. No sé si las necesarias o
no, pero en todo caso hay muchas. A mí eso me
parece positivo en cuanto que son servicios que
mancomunadamente se prestan a las entidades
locales, pero dentro de esa racionalización, yo creo
que tendríamos que dar un paso más e ir enfocan -
do las cosas de la mancomunación a la comarcali -
zación, llegando hasta la instauración de la figura
de la comarcalidad como elemento estructurador
del ámbito local.  En Navarra, lógicamente, de
cara al siglo XXI, prácticamente más allá de cuán -
do empiece, estamos en la necesidad de elaborar

un plan de comarcalización administrativa, territo -
rial y sectorial, y eso no solamente exige esperar
que la voluntariedad bien entendida por las entida -
des locales dé sus frutos, sino que hacen falta
medidas concretas de impulso.

Y, en tercer lugar, creo que sería necesario, por -
que aunque somos muy pocos en Navarra estamos
muy diseminados en esta tierra nuestra, llegar a
crear una figura operativa, que es la de los delega -
dos comarcales –evidentemente, parece que su
Gobierno no piensa hacerlo–, una figura depen -
diente del Gobierno Foral, con sede y estructuras
mínimas en las respectivas comarcas, dependientes
yo entiendo que de su departamento, con presencia
y participación en los órganos supramunicipales e
interdepartamentales.

Sinceramente, creo que si ayer quedó claro, a
pesar de las réplicas y de las dúplicas, que el
Gobierno de UPN no pretendía realizar una refor -
ma global de la Administración, no lógicamente
para parar la actividad de la Administración y rea -
nudarla cuando estuviese realizada la reforma sino
para aplicarla poco a poco pero sabiendo adónde
se va, hoy ha quedado claro, además de que no
pretenden hacer una reforma global de la Adminis -
tración –como usted dijo, lo harán poco a poco–,
que no saben adónde ir con el mapa municipal de
Navarra.

Tal vez es que también piensen reformarlo poco
a poco. El problema de reformarlo poco a poco o
reformarlo pensando en la estructura global es que
lo tenemos que saber todos y no sólo ustedes, por -
que si solamente lo saben ustedes y lo hacen poco
a poco, este Parlamento no podrá ejercer la labor
de oposición y de ayuda al Gobierno, será exclusi -
vamente el Gobierno el que lo realice y, en ese
caso, lo harán solos para mérito, para éxito o para
fracaso del Gobierno, en función de cómo quede el
asunto. Y si partimos de que las cosas son como
son y no como cada uno las ve, lógicamente, buena
sería esa ayuda en ese sentido.

En definitiva, y para terminar, señor Consejero,
yo creo que en su alocución ha habido una buena
fundamentación técnica pero una ausencia política
de proyecto, de miras de futuro y de saber adónde
queremos ir con la estructura de la administración
más cercana, más querida y también más sufrida
por los ciudadanos. Porque la Administración
municipal es muy buena si lo hace bien, pero es
terrible si lo hace mal, porque la cercanía es buena
cuando se hacen bien las cosas y terrible cuando se
hacen mal porque se disfrutan o se sufren más las
cosas.

Por lo tanto, creo que en este caso los ciudada -
nos que nos puedan oír o ver o que conozcan el
contenido de esos planes, que no hayan sido conce -
jales ni alcaldes, entenderán muy poco al respecto,
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pero entiendan poco o mucho tendrán la duda de si
lo que va a hacer el Gobierno durante esta legisla -
tura en materia de administración local va a servir
para que tengan realmente una administración
local más cercana, más eficaz y más efectiva, aus -
piciada desde el Gobierno de Navarra, o si van a
tener los mismos problemas que tienen hasta
ahora.

Me da la impresión de que estamos ante un dis -
curso repetitivo, continuista y en ningún caso refor -
mista de las necesarias actuaciones que hay que
realizar en la Administración local de Navarra,
evidentemente, auspiciadas desde el propio Gobier -
no de Navarra y desde el propio Departamento de
Administración Local. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Lizarbe. Tiene la palabra, si así lo
requiere, el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Muchas gracias,
señor Presidente. Creo que la intervención del
señor Lizarbe, en principio, es propia de quien no
ha conocido un ayuntamiento en su funcionamien -
to. Ha tenido una carga de ligereza rebosante, es
decir, ni idea, señor Lizarbe, de lo que realmente
necesitan los ayuntamientos. Eso sí, efectivamente,
muy de la teoría y de los programas electorales del
Partido Socialista que jamás cumple. Porque allá
donde gobierna, en las comunidades en las que
gobierna, y gobierna en algunas, no conozco qué
han hecho, ni siquiera han iniciado nada de lo que
aquí se plantea que hay que hacer en el Gobierno
para Navarra.

Este sistema de que sólo tienen ideas grandilo -
cuentes allí donde no gobiernan está siendo, efecti -
vamente, una cosa tan repetitiva que los ciudada -
nos, evidentemente, en las confrontaciones
electores lo valoran muchísimo, porque ya saben
que, efectivamente, todo esto que usted dice de
reformar el mapa competencial y hacer unos repar -
tos, unos catálogos de competencias, etcétera, ya lo
han prometido ustedes hace mucho tiempo. No lo
han hecho y, desde luego, dudo mucho de que se
pueda hacer con la ligereza con la que usted lo
plantea. Más bien es posible ir mejorando el mapa
competencial, digamos, con tirones sobre la cues -
tión, pero no desde luego con un planteamiento tan
drástico como el que usted plantea desde la oposi -
ción.

Le parece que hay muchas mancomunidades. Ya
me dirá usted cuáles suprime, cuáles engloba, etcé -
tera, pero deje usted que cumplan bien su función
porque ya llegará un momento en el que pasaremos
de esas unidades actuales de mancomunidad a
mancomunidades de mayor entidad. Pero, desde
luego, ustedes no lo han planteado nunca, ésta es
la primera vez que lo plantea el Partido Socialista,

y tendrían muchísimas dificultades para poder rea -
lizar ese proyecto, dificultades que podrían signifi -
car la paralización de muchos de los servicios que
en este momento plantean. Usted no sabe qué signi -
fica entrar en el laberinto de las competencias de
cada uno de los pueblos cedidas a determinadas
mancomunidades y no a otras, y las resistencias
que existen para mancomunarse con determinados
municipios que no responden a las mismas caracte -
rísticas y naturalmente acaban encareciendo el ser -
vicio, es decir, esto son empresas a las que muchos
no quieren integrarse porque, en definitiva, resul -
tan más caras. Y de nada valen todos los pronun -
ciamientos teóricos, grandilocuentes, de ateneo,
porque luego en la práctica eso impide la agrupa -
ción.

Y luego, el tic de siempre del Partido Socialista,
que ha sido el que usted ha hecho ahora. En eso
responde usted a las esencias del Partido Socialis -
ta. ¿Cómo vamos a esperar a que en las agrupacio -
nes de servicios o de municipios se dé la volunta -
riedad? Nada, hombre, esto se estudia, se crean
delegados comarcales, se crean las nuevas figuras
de las nuevas entidades locales y a otra cosa mari -
posa. Bueno pues, usted lo dirá, pero usted no será
capaz de hacerlo, es decir, en esta tierra eso no se
puede hacer. Yo le requiero para que hable más en
serio con la gente con la que usted habla en los
pueblos y verá usted que no, que este sistema no lo
quieren para ellos. Porque no piense usted que con
los municipios pequeños se puede entrar a trompa
y talega, es decir, utilice usted el mismo método con
los ayuntamientos que tiene usted en la Ribera y
verá. Lo mismo significa para los ayuntamientos de
la Ribera que para los de la Montaña un plantea -
miento manu militari como el que usted quiere
hacer.

Pues mire usted, nosotros esperaremos a la
voluntariedad, y las medidas de fomento lo que tie -
nen que hacer es estimular la voluntariedad. Y así
conseguiremos más, con más paz y con más auto -
nomía, es decir, respondiendo a un principio básico
municipal en Navarra, que es el de la autonomía,
una necesidad que existe. Pero no crea usted que es
una necesidad mayor que la de la libertad que tie -
nen esas entidades municipales para gestionarse
con arreglo a sus propias iniciativas. Usted pone
por delante la productividad, porque usted está
poniendo la productividad por delante, mucho dis -
curso, pero usted está hablando de la productivi -
dad, y agrupa usted para la productividad y para la
competitividad seguramente, no tiene otro funda -
mento. Y nosotros estamos pensando muchísimo
más en que, en ejercicio de su libertad y de su auto -
nomía, vean cuáles son las ventajas para sus ciuda -
danos y para ellos como gestores de una agrupa -
ción de servicios.
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No vamos a esperar a sus iniciativas. He dicho
que hemos creado un servicio para vender, para
divulgar, para enseñar y para someter a la práctica
incluso modelos virtuales de cómo pueden funcio -
nar esas agrupaciones. Si con eso de su iniciativa
no sale la reflexión y la valoración de que hay que
hacer las agrupaciones que nosotros creemos que
hay que hacer, será usted el que venga a gobernar
y se impondrá manu militari, pero no le arriendo a
usted la ganancia del lío que va a tener.

Por tanto, racionalizar el mapa municipal sig -
nifica lo que la misma palabra dice: racionalizar
razonablemente, no irrazonablemente. Usted quie -
re hacer un mapa a todo trance, conseguir los
números que usted quiera de ayuntamientos, pero
usted lo quiere hacer, como he dicho antes, sin con -
tar con la propia autonomía, con la reflexión de
cada una de las entidades locales, y nosotros esta -
mos dispuestos a hablar con ellos y a encontrar
fórmulas mediante las cuales, a través de conve -
nios, resuelvan este problema de eficiencia y de
competitividad. Porque a usted le encanta el nomi -
nalismo, es decir, usted en cuanto encuentra una
palabra que puede aplicar dentro de la doctrina
general socialista... Tienen ustedes tres o cuatro
teclas que en cuanto las tocan... Bien, más allá del
nominalismo, la competitividad. Cuando se utiliza
la palabra productividad o rentabilidad en el sec -
tor público de lo que se está hablando, salvo que
sea un elefante en una cacharrería el que esté
hablando, es de la necesidad de que en el progreso
la comparación por competitividad, por relación,
signifique un elemento más de progreso, y aquí, en
las agrupaciones de servicio, en cuanto se constitu -
yan algunas y las demás entidades no agrupadas
observen las ventajas, en definitiva, cuando vean
que no van a poder competir, que no van a poder
ofrecer los servicios que ofrecen las entidades
agrupadas o que les va a salir a un costo muchísi -
mo mayor, ya verá usted, por mucho que a usted no
le guste hablar de rentabilidad, de competitividad,
etcétera, cómo precisamente son esas fuerzas las
que consiguen que se amplíe el ámbito de las agru -
paciones.

Para usted es muy fácil atribuir enseguida a la
desidia de los Consejeros el hecho de que no hayan
tenido solución problemas como éstos, a usted no
le importa calificar como desidia la actitud del
Consejero de la pasada legislatura, pero no sabe
usted que con eso está calificando de desidia a
todos los Consejeros que ha tenido su partido en el
Gobierno durante no sé si doce o catorce años, que
tampoco han hecho absolutamente nada por este
problema. Usted puede repartir muy bien califica -
ciones de desidia a sus compañeros, pero la suya
no la acepto en absoluto, porque esto no se ha
hecho no por desidia, sino porque, evidentemente,
es un asunto muy complejo y necesita de medios

adecuados. Creemos que ahora, con un servicio
que se establece por primera vez en la Administra -
ción de la Comunidad Foral, dedicado exclusiva -
mente a eso, se podrán obtener soluciones.

Le explicaré en su momento cuáles eran las
medidas de fomento, porque éstas son las que for -
man parte del traje a medida, y naturalmente serán
motivo de consideración por el Parlamento. Ya le
he dicho que esto vendrá al Parlamento, evidente -
mente, en su momento, pero medidas de fomento
pueden ser estudiar procesos de jubilación del per -
sonal que tenga edad próxima a la jubilación,
naturalmente bajas incentivadas, y pueden ser tam -
bién adscripciones de algunas personas que están
al servicio en estos ayuntamientos y que, natural -
mente, al agruparse van a quedar excedentes en
ese estudio, es decir, poder adscribirlos a la propia
Administración Foral mientras dure su vida admi -
nistrativa. Ésas son algunas de las medidas de
fomento, pero, en cualquier caso, ésas no son las
únicas ni posiblemente las más importantes. Se
verá en cada caso qué es lo que será rentable, es
decir, interesante y motivante para las entidades
que han de agruparse a esa agrupación.

En cuanto a la fórmula del reparto del fondo,
para usted es muy fácil decir con mucho derparpa -
jo que deja a todos descontentos. Usted no sabe
qué es la vida local de los ayuntamientos. Jamás
conseguirá que ningún ayuntamiento esté contento
con el dinero que recibe, ni aunque tenga usted
cinco veces la cantidad que se reparte, por eso
convenía que hubiera pasado por algún ayunta -
miento para que supiera que eso es el abecé del
funcionamiento de la materia municipalista. Nunca
los ayuntamientos estarán contentos con la fórmu -
la, ni con ésta ni con ninguna, porque, en definiti -
va, los ayuntamientos, en la medida en que son
órganos para resolver problemas de los ciudada -
nos, tienen tantísimos problemas que, aunque
tuvieran cinco veces el dinero que tienen, probable -
mente no lo resolverían del todo o lo resolverían
más caro, pero, en cualquier caso, le seguirían
pidiendo más dinero. Esta fórmula de distribución
es la mejor que existe en toda España. Cuando la
ven otras entidades no sabe cómo preguntan, anali -
zan y alaban la fórmula, la fórmula y el dinero,
porque la fórmula no sería nada si no tuviera el
dinero que tiene detrás. Usted se monta una barra -
ca para explicar esta fórmula y le aseguro que ten -
drá muchos aplausos y muchos oyentes en el resto
de España.

En cualquier caso, como tiene perfecto derecho
a decir que es una mala fórmula, le diré que usted
la apoyó. En definitiva, la que hay es tan suya de
usted y de su partido como mía y de mi Gobierno,
porque fue fruto de un acuerdo entre los dos parti -
dos. No se da usted cuenta de que cada vez que
desacredita la fórmula, se desacredita a sí mismo.
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Usted lo que quiere es desacreditarme a mí y a mi
Gobierno, pues cada vez que usted toca un tema de
esos, se da un trastazo en su propia cabeza. Lo que
pasa es que usted ya no se acuerda. A esto le ha
dado muy poca importancia y, en definitiva, no
tiene todo el panorama integrado, y usted sacude a
diestra y siniestra sin saber que se está pegando a
sí mismo.

Por cierto, si va a seguir usted el camino de
sembrar la duda sobre la objetividad en la asigna -
ción de recursos públicos a los ayuntamientos, está
usted en un terreno peligrosísimo. En esta Cámara
usted lo podrá decir, no se le ocurra decirlo fuera,
porque usaré los medios adecuados para perseguir
ese tipo de afirmaciones. Si usted tiene dudas, vaya
a los tribunales o donde quiera, pero no voy a con -
sentir ninguna duda respecto de mi Gobierno y res -
pecto de mi gestión que más allá que en una charla
de café, mientras rompe el estuchado del azucari -
llo, usted plantee dudas sobre esta materia. Éste es
un asunto muy serio. Los fondos públicos son una
materia que hay que administrar seriamente, no ha
existido ninguna queja de ningún tipo sobre un
papel en relación con los repartos de fondos públi -
cos, y no voy a consentir de ninguna manera que
esto se haga fuera de esta Cámara, aunque aquí
usted dirá lo que quiera y yo le diré lo que le he
dicho: vaya usted a los tribunales rápidamente y
verá con qué se encuentra.

Hay cosas que, efectivamente, aquí no se han
dicho y que han sido dichas en el programa electo -
ral de UPN o en el discurso del Presidente del
Gobierno. El área metropolitana de Pamplona
puede abordarse perfectamente desde una agrupa -
ción de servicios. No sería ninguna cosa rara, es
decir, puede usted mencionar el nombre, darle ese
nombre, que es un nombre muy concluyente y que
quizá asuste más, que plantearlo como una agrupa -
ción de servicios, de los servicios que interesen en
cada caso, que pueden ser servicios urbanísticos,
como estamos haciendo mancomunidades de otros
servicios. Cuando esos servicios estén muy abun -
dantemente mancomunados es cuando caerá por sí
sola el área metropolitana de la comarca. Pero,
probablemente, si elegimos la estrategia de pasear
el nombre, es muy posible que nos encontremos
como nos hemos encontrado siempre, con que no
hay área metropolitana. Porque eso no se ha descu -
bierto por el Presidente Miguel Sanz ahora; es un
tema del que se hablaba cuando yo era alcalde
hace muchísimos años, casi treinta, entonces ya se
hablaba del área metropolitana de Pamplona, y
fracasó aquel intento.

Tampoco se habla del pacto local. Bueno, sí se
habla del pacto local, lo que pasa es que yo no lo
he dicho, es decir, son unas páginas que me he sal -
tado porque se leen ahí y ahí está lo que decimos
del pacto local. Indudablemente, hay que incorpo -

rar algunas cuestiones del pacto local a la Ley de
Administración Local y probablemente nosotros
seamos capaces de hacer algo más que lo que se ha
hecho en el ámbito nacional, pero como quiera que
eso es materia de una ley de mayoría absoluta, no
seré yo quien diga cómo lo voy a hacer sin tener la
mayoría absoluta. Primero la buscaré, y una vez
que la tenga, efectivamente, no será sólo mía la
idea. Aquí lo único que podía producir una afirma -
ción de esa naturaleza es que alguien me hubiera
dicho: en eso no va a tener nuestro apoyo, y, por lo
tanto, se sabría ya en este momento que cualquier
actuación sobre el pacto local es inviable.

No voy a decir que el programa electoral de
UPN sea el mejor de los programas que he conoci -
do en materia de administración local porque sería
alabar un trabajo que he hecho personalmente,
pero no está nada mal. Si usted creía que eso se
había hecho sabe Dios en qué consulting, pues no,
se ha hecho en casa, como hacemos nosotros las
cosas en UPN.

El sistema de financiación suficiente y estable
al que usted se refiere es la fórmula que cada cua -
tro años, según la ley, hay que establecer, estable
durante cuatro años, suficiente en la medida en que
el Parlamento considere suficiente la atribución de
fondos que le parezcan convenientes. En cualquier
caso, como ése es un asunto que resuelve el Parla -
mento, al final, nunca será el Gobierno el que haya
impuesto un sistema de financiación para los ayun -
tamientos, siempre habrá alguien, un grupo que de
forma responsable haya pactado con otros grupos
el establecimiento de la fórmula.

Pienso que un sistema de financiación estable
difícilmente puede serlo durante más de cuatro
años y precisamente por eso en su día, cuando se
hizo la Ley de Haciendas Locales, apoyamos que se
estableciera la fórmula para el periodo de cuatro
años. Si estos informes llegan a tiempo como para
poder hacer una propuesta al Parlamento antes del
31 de diciembre, tendremos la fórmula para los
cuatro años, y, si no, tendremos que aplicar la fór -
mula anterior, que, según el portavoz del grupo
socialista, ha dejado descontentos a todos pero
que, desde luego, está a años luz de lo que comuni -
dades como las que gestiona el Partido Socialista
han aplicado a los ayuntamientos. En definitiva,
será muy mala, habrá mucho descontento, pero es
en este momento la mejor que hay en el territorio
nacional.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero.

SR. LIZARBE BAZTÁN: Señor Presidente,
quisiera intervenir por alusiones, de acuerdo con el
artículo 83.1.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Señor
Lizarbe, de acuerdo con el Reglamento, esta Presi -
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(2) Traducción en pág. 27.

dencia entiende que no ha habido ninguna alusión
personal, salvo que usted entienda que usted es el
Partido Socialista exclusivamente. Como yo no lo
entiendo así, no ha habido ninguna alusión perso -
nal, según este Presidente. A propuesta de una
intervención posterior, el Presidente podrá conce -
der una segunda intervención, pero en este momen -
to no procede ninguna intervención porque entien -
do que no hay absolutamente ninguna alusión
personal, es una alusión, como todas las críticas
políticas, a los partidos políticos, a las intervencio -
nes políticas, a su intervención política, que entien -
do que es una intervención que representa a un
partido político, y a la intervención del señor Con -
sejero, que representa a un Gobierno que, a su vez,
representa también y está sustentado por un parti -
do político.

Por lo tanto, no ha habido ninguna alusión per -
sonal, ya que su nombre no ha aparecido por nin -
gún lado. Lo siento mucho. Ya me gustaría darle la
palabra, cuando sea así, y, por supuesto, yo corta -
ré todas las alusiones personales no cuando usted
o alguien lo pida, sino en el momento en que se
produzcan, y llamaré la atención a aquel Parla -
mentario o Consejero que así lo haga. En estos
momentos, lo siento mucho, no tiene la palabra.
Tiene la palabra el señor Barrena, en representa -
ción de EH.

SR. LIZARBE BAZTÁN: Señor Presidente, en
todo caso, quiero que conste mi protesta porque mi
apellido ha sido citado en numerosas ocasiones.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Usted
habrá entendido que su apellido ha sido citado...

SR. LIZARBE BAZTÁN: Señor Presidente, no
es que me haya parecido, simplemente lo he oído.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Eso no
son alusiones personales; son alusiones en el trato
parlamentario, y usted, como es nuevo en el Parla -
mento, debe entender que, efectivamente, cuando
nosotros hablamos de personas, dirigiéndonos per -
sonalmente a ellas, no son alusiones personales
sino alusiones en el trato que se lleva aquí de com -
pañeros. Entiendo que no es un sistema que se use
en otros sitios, pero aquí, cuando hablamos de las
personas, hablamos por sus nombres y apellidos y
no es que aludamos. Aludir a una persona en un
tema en cuestión es cuando se le implica en algún
tema que está fuera del contexto de lo que se habla,
y en este caso, el señor Presidente, y constará,
efectivamente, su protesta aquí, no lo entiende así.
Por lo tanto, sigue teniendo la palabra el señor
Barrena para hablar, efectivamente, de lo que esta -
mos tratando aquí.

SR. BARRENA ARZA (1): Arratsalde on, guz -
tioi. Eskerrik asko, Presidente jauna. Eskerrik
asko, Kontseilari jauna, parlamentario jaun-andre -
ok. Esango genuke, bigarren egunez jarraian,
aukera dugula zure azalpenen deskargoa entzuteko,
Gurrea jauna; guztiz gai ezberdinak dira gaurkoan
eta atzokoan jorratu zenituenak, baina uste dut
atzokoan erabili genuen doinu bera erabiltzen
jarraitu egin beharko dugula. Atzokoan, zehazta -
pen falta, zehaztapen eza leporatu genizun eta
gaurkoan ere uste dut gauza bera egin beharrean
gaudela; edo, bestela, simil zinematografiko bat
erabilita esan genezake gaurkoan daukagula
“Tiburón II” edo bestela inoren sentsibilitatea ez
zauritzearren esgango nuke “Agárralo como pue -
das” baten aurrean gaudela, bigarren parte bate -
an, ez da?

Entzun ditugu asmo onak, oso onak, ez hain
onak, baina asmoak eta asmoak besterik ez, eta
atzoko eskarmentua daukagunez utziko didazu
aprobetxatzen atzokoan ere plazaratu zenituen
arrazoiketa horien inguruan esateko honelakoxeak
izaten direla beti kontseilarien konparezentziak, eta
lehenengo konparezentzia hauek. Edo bestela ere
aipatu zenuen atzo gehiengo politiko erabatekoa -
ren ezean ezin duzula besterik egin, behar dituzuela
beste konsentsu batzuk, eta gehiegizkoa litzatekeela
horren zehatza izatea aurkezpen honetan. Edo bes -
tela –hau nik diot, hau ez zenuen zuk aipatu– kon -
fiantzazko ehun egunak eman behar zaizkiola
gobernu berriari.

Esan berri du nire aurretik hitz egin duen boze -
ramaileak, nahiz eta gobernu berri baten aurrean
egon, segidako gobernu baten aurrean gaudela;
hori ikusten ari gara bai politiken luzamenduan,
bai jarreretan. Nik uste dut hori nahiko nabaria
dela; hori ukatzerik ez dago. Eta, beraz, aurreko
lau urteotan erabilitako politika bera mantentzea
besterik ezin dezakegu espero, eta ondorioz oposi -
zioko alderdi guztiok kritikoak izateko eskubidea
baino gehiago behar etikoa ere badaukagu lehe -
nengo egunetik.

Beraz, gure ustez ere, zure talde parlamentario -
ak erabateko gehiengorik ez edukitzeak ez du inon -
dik ere zerikusirik gobernuaren asmoen zehaztapen
maila eskasarekin. Barkatuko didazu, baina jarrai -
tzen dut pentsatzen asmoen zehaztapen maila oso
eskasa dagoela eta hemen zertzelada nagusiak bes -
terik ez direla marrazten. Gainontzeko talde parla -
mentariook eskubidea daukagu proposatzen diren
neurri zehatzak ezagutzeko; badakigu UPNk PSN -
rengan daukala interlokutore preferentziala, baina
gainontzeko talde parlamentariook, esan bezala,
eskubidea daukagu lehen eskutik ezagutzeko zein -
tzuk diren zuen asmoak zehaztapen maila duin



batekin, prentsaren bidez ez enteratzeko azkenaldi
honetan gertatzen ari den bezala.

Legealdi hasierako konparezentziak beti izan
dira horrelakoak, eta horrelakoak izango dira. Eta
egia da, arrazoi daukazu, atzokoan gomendatu
zenigun bezala, egina genuen ja baina badazpada
ere molestia hartu dugu berriro ere errepasatzeko
honelako konparezentzien aktak, Kamararen egun -
karian, eta beraz, berriro diotsut eta arrazoi dau -
kazu, horrelakoak izan dira beti. Baina guretzat
nahiko lotsagarria da horrela gertatzea, eta neurri
handi batean denbora galtze bat. Orain dela lau
urte horrela izan ziren ere: denbora galtze bat.
Orain dela zortzi, orain dela hamabi nahi baduzu
berriro ere. Eta horrela jarraitzea legealdi berri
hau hasi dugun honetan, aste honetan eta hurrengo
astean etorriko zareten kontseilarien esku dago.
Zuen esku dago, ez konparezentziak eskatu dituena -
ren esku, kasu honetan PSNren esku. Eta beraz
gure helburua ez denez ez denbora galtzea, ez die -
tak eta indemnizazioak zentzurik gabe kobratzea
–hori azpimarratu nahi dut–, geure buruari galdetu
egiten diogu, xumeki, zein den konparezentzia
hauen zentzua, eta esan bezala ez diogu galdetzen
PSNri, berak eskatu duelako kasu honetan, baizik
eta errespetu osoz, azpimarratu nahi dut, horren
maila eskasa zehaztapenari dagokionez agertzen
ari den Gurrea kontseilari jaunari.

Beraz, guztiz konsziente izanik honek zer eman
dezakeen, galdera eta puntu batzuk plazaratu nahi -
ko genituzke. Batetik, jakin nahiko genuke ea zein
neurri proposatzen den zure departamendutik Iru -
ñerriko udalerriek jasaten duten defizit estruktura -
lari aurre egiteko. Dakizunez –oso ongi dakizu–,
Iruñerriko hainbat herrik, hartu duten neurriagatik,
eta populazioagatik, zerbitzu kopuru handia emate -
ra behartuta daude. Ikusten dute euren burua era -
bat itota, eta zerbitzu horiek, autofinantzamendua -
ren bidez ez bada, eta hau ez da behintzat gure
taldeak gogoko duen filosofia, guztiz defizitarioak
dira eta izugarrizko zama ekonomikoa suposatzen
dute. Beraz, guzti honek, esan bezala, kolokan jarri
egin du udal askoren bideragarritasun ekonomikoa
eta, beraz, gure ustez, beharrezkoa egiten da lehen -
bailehen ekitea udalerrien zorraren finantziaketa -
rako lege ekimen baten bultzatzea. Honen ingu -
ruan, esan bezala, zure sailak zer asmo duen ere
jakin nahiko genuke.

Bestetik, nabaria da hemen gauden askok
–lehen ere komentatu egin da hau–, esperientzia
izan dugula udal kudeaketan, udalen gestioan. Eta,
beraz, badakigu zein den zaila dirulaguntzak eta
kooperazioa jasotzea, batez ere udal –udal gober -
nua– eta herrialdekoa kolore berekoa ez badira.
Badakita, aurreko interbentzioagatik, hau bereziki
mingarria suerta daitekeela kontseilari jaunaren -
tzat, baina daukagun esperientziagatik esan daiteke
aurreko legealdietan –ez bakarrik aurrekoan, bai -

zik eta aurrekotan ere; ni neuk esperientzia luzea
daukat udal gestion eta badakit hori batzuetan ez
dela kolore zehatz bati leporatzen ahal zaion gauza
bat–, hainbatetan esan daiteke klientelismo garbia
praktikatu egin dela kontseilaritza horretatik.
Beraz, hori dela eta galdetu nahiko nizuke zein iza -
nen den zure departamentuaren jarrera hiru urteko
planei dagokionez eta ogasun lokalen fondoari
dagokionez. Esan eta azaldu egin diguzu Unibertsi -
tate Publikoko talde bat ari dela ikerketa edo azter -
keta planteatzen banaketaren inguruko formula
berri bat planteatzeko, baina suposatzen dugu
azterketa edo ikerketa horretaz gain egongo direla
irizpide politiko batzuk zuen edo zure buruan dau -
denak, eta behintzat eskertuko genuke jakitea iriz -
pide politiko horiek zeintzuk diren. 

Horrekin batera herriz herri egin beharreko
lehentasunezko inbertsioen ikerketa egiteko asmo -
rik al daukazun, hori ere jakin nahiko genuke:
herriz herri dagoen azpiegitura eta instalazio defi -
zita ikertuko duen edo aztertuko duen txostenik edo
ekimenik egiteko asmorik ba al daukazun. Gure
ustez, gure uste apalean, ekimen hori edo azterketa
hori burutzea ezinbesteko baita udal fondoen edo
ogasun lokalen fondoaren banaketa egokiago bat
inplementatu ahal izateko.

Eta gero, honetaz gain, beste gai edo zertzelada
batzuk. Batetik funtzionarien montepioak eta uda -
lentzako dakartzaten ondorio latzak: zer asmo dau -
kan zure departamentuak, zer bide jorratzea propo -
satzen duen montepioak Seguritate Sozialaren
sistema orokorrean asumituak izan daitezen. 

Aipatu egin duzu zure azalpenaren 9. orrialdean
udal idazkari eta interbentoren egoera. Gure ustez
ezinbestekoa da neurriak hartzea bi figura hauen
normalizazioari edo arautze definitibo bati begira,
eta, egia esan, ez dugu sobera ongi ulertzen 9.
orrialdean planteatu egiten den formulazioa. Esa -
ten da: “Como objetivo colateral de estas actuacio -
nes...”. Ez dugu sobera ulertzen zer eragin dezake -
en aipatu zerbitzu horien sortzeak bi figura hauen
normalizatzeari begira edo arautzari begira. Arau -
tze definitibo bati begira, eskatuko nizuke pixka bat
zehatzago izatea horretan. 

Eta gero, hau ere esango genizuke. Aipatu da,
azkeneko bozeramailearen aldetik aipatu egin da
Iruñeko hiriburutasun karta; horrek gorabehera
handiak ekarri egin ditu joan den legealdian. Jakin
nahiko genuke ere asmorik dagoen zure departa -
mentuaren aldetik antzeko tratamendu bat martxan
jartzeko Tuterari dagokionez, Nafarroako bigarren
hiriari dagokionez, egoera bera, egoera berdina
nozitzen ari dena, gure ustez, bere eskalan baino
parekoa izan daitekeena.

Eta azkenik, nahiko kezkagarria den kontu bat
eta azkeneko urteotan zehar gobernuarena baino,
gobernu ezberdinen politika izan dena, ez baita

15

D.S. Comisión de Administración Local Núm. 1 / 22 de septiembre de 1999



16

D.S. Comisión de Administración Local Núm. 1 / 22 de septiembre de 1999

azkeneko lau urteotako kontua. Udal askori zerbi -
tzu eta programa anitzen eratzea eskaini zaie, ez
bakarrik zure departamentutik, baizik eta Gober -
nuaren departamentu ezberdinetatik. Gobernuak
partehartze ekonomikoa eskaini, baina urteekin
Gobernua pixkanaka erretiratu egin da plan horien
inplementazioaz eta batez ere bere partehartzearen
maila ekonomikoak atzera jo egin du, batzutan
desagertu arte. Programa hauek denak ez dira zure
sailaren ardurapekoak, hori oso garbi dago, baina
gertatu egiten da askotan zerbitzu horiek manten -
tzea, Gobernuak bere laguntza erretiratu egiten
duenean erabat edo larri jeisten duenean, jasanezi -
na bihurtu egiten dela hainbat udalentzako. Hor
badira adibide batzuk; orain gogoan izango nituz -
ke musika eskolen asuntua edo, bestela, kultura
arloko plangintzak eta abar. Interesgarria izango
litzateke jakitea, gure ustez, eta eskertuko genizuke,
horren inguruko zehaztapen gehiago ematea: ea
zure sailak asmorik duen praktika hori aldatzeko
zure sailari dagokionez, eta kolaborazio jarrai
baten iradokitzea gainontzeko sail edo departa -
mentu guztiei, edo, bestela, orain arteko etengabe -
ko zamaketa horretan utzi behar ditugun gure uda -
lak eta besterik ez. Eta hori bai egindako galderak
eta apreziazioak gustoko ez  bazenitu, ez haserre -
tzeko eskatuko nizuke, kiroltasunez hartzea, eta
batez ere zalantzan ez jartzeko, atzokoan egin
zenuen bezala, aita agustindarrek nire hezkuntza
hobetzeko egin zuten esfortzu eskerga. Eskerrik
asko.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias. Tiene la palabra el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Señor Barrena,
quien se lo va a tomar con mucha deportividad es
el traductor, que ha tenido verdaderos problemas
para traducirle, y es un buen traductor, pero la ver -
dad es que hay dos cuestiones que no le voy a
poder contestar no por otra razón sino porque no
he podido captar exactamente de qué va la histo -
ria, como el tema de los secretarios e interventores
y el tema de las mancomunidades de servicios que,
por lo visto, organizan otros departamentos y que
no sé qué hacen. Y luego eso he intentado hilarlo
con lo que me llegaba traducido de las escuelas de
música y he tenido verdaderos problemas. En cual -
quier caso, usted sabe que puede preguntar, es
decir, que ésta no es la única oportunidad en la que
usted puede preguntar y puede pedir aclaraciones.

De cualquier manera, no sé qué grado de con -
creción se le puede pedir a un consejero al frente
de un departamento al inicio del curso político
cuando todavía no tiene aprobados unos presu -
puestos. Porque, claro, si se trata de dar ideas o
hacer propuestas para que luego se vea que esas
propuestas no tienen dinero en el presupuesto,
puedo hacer el ridículo, y lo último que quisiera es

hacer el ridículo diciendo que voy a hacer esto, lo
otro y lo de más allá y que luego no tengo dinero
en el presupuesto para hacerlo, porque, evidente -
mente, entonces dejaría en ridículo no a mí mismo,
que yo puedo hacer el ridículo cuantas veces sea
necesario, sino al Gobierno del que formo parte y
que debo procurar que no haga ningún ridículo.

Ha insistido usted en algo que me preocupa,
aunque me preocupa mucho más cuando lo dice el
Partido Socialista, se lo digo con toda franqueza,
que cuando lo dice usted, es esa manifestación del
clientelismo respecto de los fondos de la Adminis -
tración, las ayudas, etcétera, cuando los ayunta -
mientos son de un color o de otro. En usted me
extraña menos porque ese tipo de manifestaciones
son su mercado, es decir, usted vende en ese seg -
mento del elector y hace manifestaciones de ese
estilo y, por tanto, me sorprende menos. Pero se lo
digo con la misma rotundidad con la que se lo he
dicho al Partido Socialista, me parece que es una
sorpresa desagradable que vaya por esos caminos,
y le digo con la misma rotundidad, usted no conoce
suficientemente cómo funciona la distribución de
los recursos económicos de los planes trienales,
porque si usted lo conociera no haría esa afirma -
ción, mejor dicho, la seguiría haciendo pero
sabiendo que es mentira, porque usted también
puede seguir haciendo afirmaciones sabiendo que
son mentira.

Cuando usted quiera, le explicamos, a usted y a
las personas que quiera, cómo funciona el plan
trienal, y si usted fuera realmente honesto diría:
con este sistema no es posible que el Consejero,
que es el político, o el Director General, que es el
político, porque los demás estamentos no tienen
carácter político, puedan asignar dinero a ayunta -
mientos de su propio color y negar dinero a ayun -
tamientos que no son de su color, salvo que exista
tal maraña de complicidad y contubernio que
entren en el juego toda la cadena y cascada de fun -
cionarios que intervienen en la valoración de un
expediente de ayudas. Cuando usted quiera, se lo
explicamos, primero le damos un tocho gordo en el
que se explica cómo funciona el plan trienal y
luego usted pregunta cómo funciona. No es posible,
y se lo digo porque, en definitiva, esa maraña que
ahora padezco con gusto fue creada precisamente
a mi instancia para evitar que un partido que
gobernaba antes que nosotros hiciera lo que qui -
siera con las asignaciones de los fondos.

Por lo visto, alguno cree que aquello sigue
todavía. Pues no, ya no sigue. Aquello se cortó
porque fui uno de los autores de la iniciativa de ese
dichoso plan trienal y del procedimiento tan com -
plicado –ése sí que es prolijo y difícil– mediante el
cual se toman las garantías que nadie ha tomado
en ninguna comunidad autónoma para que la
acción de la Administración sea una acción objeti -



vada hasta incluso más allá de lo que se puede
objetivar, aunque luego quedan muchas cuestiones
que no son objetivas, pero no porque el Consejero
las decida, sino porque a los funcionarios que tie -
nen que medir se les pide que midan cosas que
realmente no tienen metro, no tienen un patrón
estándar universal y, por tanto, tienen que utilizar
su leal saber y entender. No son objetivas pero no
porque quieran trampear la decisión sino porque la
ley dice que eso hay que medirlo, pero no les da un
instrumento suficientemente seguro como para
hacer esos informes; pero los informes, cada uno
con los veintisiete elementos que forman las varia -
bles por las que al final se atribuye una obra con -
creta y su financiación a un ayuntamiento, los
hacen funcionarios, no el Consejero.

Usted puede seguir diciendo lo del clientelismo,
como digo, le dará a usted alguna rentabilidad
electoral, pero en rincones del segmento. El gran
segmento sabe que esta Administración es honesta
y que la adscripción de fondos públicos a los ayun -
tamientos no tiene nada que ver con el clientelismo.
Supongo que los demás departamentos estarán en
las mismas condiciones de probar que no existe
clientelismo, pero le aseguro que de lo que soy res -
ponsable respondo, y le digo: no hay clientelismo.

Dice que este tipo de comparecencias son
inconcretas, que a usted le parece vergonzoso,
lamentable, que aquí estoy inútilmente, que pierdo
el tiempo... Todo eso puede usted manifestarlo, lo
que le digo es que en toda la historia parlamenta -
ria de esta Cámara nunca ha habido comparecen -
cias más concretas. Yo he leído qué es lo que pasa
incluso en el Parlamento Vasco o en el Parlamento
catalán y estamos en la misma. Entonces, ¿qué
pasa?, mal de muchos... No. Mal de muchos es que
como concrete usted mucho en una sesión de com -
parecencia le pueden salir otros granos, así que lo
mejor es hacer unas comparecencias de este estilo.
Cuando usted esté aquí, si alguna vez llega aquí, y
yo esté allí, probablemente le diré que ha sido
usted inconcreto, y seguramente será más inconcre -
to todavía que yo, pero en fin, éste es el juego,
usted tiene su derecho a decirlo, lo ha dicho y vale.
Yo le digo que no se puede concretar más sin riesgo
de acabar siendo un poco irresponsable.

Dice que habrá un déficit estructural de Pam -
plona y su comarca, que habrá una deuda munici -
pal. Efectivamente, déficits estructurales hay en
todos los sitios, no crea usted que esto pasa sólo en
Pamplona. Y precisamente para atender esos défi -
cits estructurales están el plan trienal de infraes -
tructuras y los planes directores. Lo que pasa es
que en una buena política de redistribución no se
puede pedir que cuando todavía muchos pueblos no
tienen el abastecimiento en alta solucionado en
Pamplona estemos repicando en las procesiones, es
decir, tiene que haber un acompasamiento en el

desarrollo de toda Navarra y, evidentemente, tienen
que llegar fondos hasta el último pueblo si quere -
mos defender un modelo de población dispersa, en
el que yo personalmente creo y que el Gobierno ha
apoyado, y no un modelo de población concentrada
o congestionada que traería muchísimos más pro -
blemas.

Insisto, dentro de la línea que han seguido otros
gobiernos, incluso no de mi partido, en la defensa
de los modelos de población dispersa, y, por lo
tanto, precisamente porque tiene una aplicación
muy importante en la defensa de la naturaleza y en
la protección del medio ambiente también, además
de que todo el mundo tiene derecho a que le lle -
guen los servicios, seguiremos defendiendo que los
recursos tienen que llegar hasta el último rincón. Si
de los recursos que hay uno empieza a descubrir
que a Pamplona hay que echarle a paletadas, evi -
dentemente, alguno se va a quedar por detrás sin
recibir el abastecimiento de agua en alta. Yo creo
que en el momento en que hablemos de las fórmu -
las del fondo y de los planes trienales sus iniciati -
vas serán debatidas y seguramente algunas serán
aprobadas.

Creo que las necesidades económico-financie -
ras municipio por municipio las conocemos. Ya
sabemos cuáles van a ser las necesidades económi -
cas. La Cámara de Comptos ha hecho hace muy
poco un informe sobre el sector público local y nos
dice cuál es la situación, y ellos no la comparan
con esa situación económico-financiera de otros
ayuntamientos, pero yo sí, yo busco esas referen -
cias, y seguimos estando francamente bien en rela -
ción con los vecinos, con todos los vecinos y, desde
luego, con el conjunto. Incluso, no estamos tan
lejos de poder superar el déficit que tenemos con
fórmulas que aplican en otros regímenes de finan -
ciación municipal en Europa, lo que pasa es que
nuestro país no tiene la riqueza que tienen algunos
de los países que reparten dinero. Ya se sabe que,
como yo pensaba ya de crío, la paga para los
domingos depende de lo rico que sea tu padre, y
esto tiene mucho que ver con el dinero que se asig -
na a los ayuntamientos. Cuanto más riqueza tenga
la Comunidad, indudablemente, mejor podrá
repartir, si no lo destina a la creación o a la impul -
sión de otras prioridades en las cuales se le puede
ir el dinero, es decir, si usted dedica 27.000 millo -
nes creo que son para el acuerdo por el empleo,
estará usted actuando sobre el empleo, pero, indu -
dablemente, esos 27.000 millones se irán en eso, no
en otra cosa. En fin, que gobernar, ya lo ha dicho
alguien que sabía de esto, es priorizar.

En cuanto a la fórmula del fondo yo tengo mis
ideas, pero, evidentemente, mis ideas no se aproba -
rían por esta Cámara. Ya lo hemos hecho otras
veces y no necesito dar mis ideas. Por eso le encar -
go a la Universidad Pública, que tiene como técni -
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cos que pueden hacer aportaciones a personas de
gran categoría y de todos los registros políticos,
que haga la fórmula del fondo. Ellos harán una
validación técnica desde todos los aspectos que
pueden entrar en la construcción de la fórmula, y
luego el Parlamento dirá cuánto dinero mete por el
embudo de arriba y cómo se reparte por abajo,
salvo que el Parlamento se meta a hacer de técnico
y a toquitear la fórmula, con lo cual, indudable -
mente, conseguiremos una fórmula política pero
posiblemente no una fórmula técnica.

Ya se sabe que el Parlamento se mete siempre
con ese tipo de cosas y ¿qué quiere qué le diga?,
pues que estoy convencido de que le enmendarán
la plana a la Universidad Pública de Navarra y al
equipo pluridisciplinar que ha hecho esta fórmula.
Y seguramente la empeorará, pero ése es el juego
político. Y además no vale de nada tener contenta
a la Universidad Pública porque ha hecho una
buena fórmula; quienes tienen que estar contentos
con la fórmula son los partidos políticos que la
aprueben, aunque luego no valga decir al año
siguiente que no es suya, cuando la han aprobado,
que es lo que ha hecho el portavoz del grupo socia -
lista, es decir, que no era suya y que ahora la que
viene... Pues la que viene seguramente, si sigue
siendo tan responsable como lo fue en la legislatu -
ra pasada, también será suya, porque con los votos
de mi grupo parlamentario no tengo suficiente
como para sostener la validez de esa fórmula, o
sea que, indudablemente, siempre habrá algún
grupo responsable que apoyará con ideas, con
modificaciones, con más dinero, con menos dinero
una fórmula que nunca es, yo creo que para bien,
totalmente del gobierno de turno, porque nunca ha
habido un gobierno aquí que tenga votos suficien -
tes como para gobernar por sí solo.

En cuanto a lo de la escuela de música y las
mancomunidades de servicios, como ya le he dicho
que no me ha quedado claro, mejor no me meto, no
vaya a ser que me diga usted: oiga, que no era eso.
Ya me lo preguntará usted.

En cuanto a la fórmula de capitalidad, le diré
que en principio está hecha considerando que eran
de primera magnitud las consecuencias que tenía
para Pamplona prestar servicios a toda Navarra y,
por tanto, a ciudadanos que luego no pagan contri -
bución en Pamplona. En la medida en que sea un
problema de gran envergadura, en ese sentido, lo
que le pase a Tudela, habría que hacer algo pareci -
do, pero posiblemente no se llamará capitalidad,
habría que llamarlo de otra manera. Es decir, en
principio no está contemplado, no está en mis
intenciones abrir eso, pero seguramente durante
una legislatura habrá que abordar muchas cosas
que en este momento no tengo ni idea que se van a
abordar. En eso enriquece mucho el contacto día a
día con el Parlamento, porque yo siempre apunto

ideas que oigo aquí, las anoto y, a veces, luego me
las puedo apuntar como mías, que es, digamos, lo
más interesante de este asunto. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero. Señora Arboniés, tiene la
palabra.

SRA. ARBONIÉS BERMEJO: Muchas gra -
cias. Aunque el Consejero nos ha dicho que el
juego, desde luego, no es concretar, yo creo, y
agradeciéndole la última expresión, que aquí tam -
bién todos intentamos aportar ideas desde nuestros
grupos, pero siempre pensando en que esas ideas
van a tener una validez para las personas, porque,
al final, hoy estamos hablando de entidades locales
y las entidades locales son las estructuras públicas
más próximas al ciudadano, y, en ese sentido,
incluso para los que no hemos estado en la vida
municipal, como es mi caso, salta a la vista la
necesidad urgente de estructurar un mapa munici -
pal.

Nosotros vemos que sería necesario ese marco
estable, y no vamos a entrar en ese tipo de juego de
acusaciones, pero sí que es verdad que hace falta
claridad, hace falta un marco competencial claro,
habría que redefinir las competencias de los muni -
cipios. En ese sentido, creo que hubo un estudio de
la Federación Navarra de Municipios, en el cual
había unas propuestas respecto a la agrupación de
municipios, sobre cómo se podrían agrupar los ser -
vicios, y me gustaría que nos lo concretara. Ha
habido algunas experiencias piloto que se han
hecho en este sentido, y nos gustaría saber si este
Parlamento va a conocer todo esto, en qué medida
vamos a poder incidir en esa estructuración del
mapa municipal, o si nos la van a dar hecha.
Desde luego, a mí me parece que sano es que el
Parlamento participe en cuestiones como ésta.

También quiero decirle que he apreciado un
lenguaje mercantilista que yo pensaba que sólo se
había dado en el día de ayer, pero cuando se ha
hablado de los servicios de agrupación de munici -
pios, de los servicios de calidad, la verdad es que
la figura de vendedor de servicios... Me parece que
un servicio público debe estar para servir y no
solamente para vender servicios a aquéllos que
quieran comprar, y, evidentemente, lo de que los
ayuntamientos que no compren servicios a la hora
de la verdad no van a ser competitivos, creo que es
una apreciación mercantilista que deprecia bastan -
te la cuestión en sí misma. Me gustaría, si es posi -
ble, que concretase si se van a tener en cuenta esas
experiencias piloto que ha habido de reordenación
administrativa y ese informe de la Federación
Navarra de Municipios que contenía algunas pro -
puestas.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias. Señor Consejero, ¿quiere contestar?

18

D.S. Comisión de Administración Local Núm. 1 / 22 de septiembre de 1999



SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Sí, muchas gracias.
Si me permite franqueza por franqueza, a mí tam -
bién me parece que su intervención ha estado muy
por debajo de las que suele usted hacer en otras
oportunidades. Creo que si ha llegado tarde ha lle -
gado tarde, pero no debo repetir lo que ya he dicho
precisamente por respeto a los demás. En cualquier
caso, si a usted le parece lenguaje mercantilista
utilizar expresiones que usted misma ha utilizado
en otras oportunidades, porque es lenguaje de
calle, lenguaje vivo, será por el juego que usted
tiene que hacer hoy. Hablar de salir a vender los
servicios desde el Departamento de Administración
Local, que en otra oportunidad le ha parecido una
idea interesante, ahora le parece mal. Pues vale,
pero yo tengo que poner aquí de manifiesto que en
modo alguno salir a vender servicios desde lo
público puede merecer una calificación de mercan -
tilista, ni siquiera como lenguaje. Es muy artificio -
so lo que usted ha hecho, y le ha salido mal porque
no tiene nada que ver.

En cuanto a las experiencias piloto de agrupa -
ción, tengo que decirle que no hay experiencias
hechas como tal experiencia piloto. Se han produ -
cido en otros tiempos algunas agrupaciones de ser -
vicios de forma natural y voluntaria y han resulta -
do bien, pero esas experiencias las hemos
estudiado, no las hemos hecho nosotros. Es decir,
las hemos conocido, las hemos estudiado, hemos
visto dónde creemos nosotros –porque habrá que
acertar– que ha estado el éxito de determinadas
agrupaciones de servicios, por qué han sido exito -
sas. Y luego, las experiencias las vamos a hacer
nosotros a partir de ahora. Por tanto, no puede
usted conocer experiencias que hayamos hecho, o
sea, no las hemos hecho y no le puedo facilitar esas
experiencias.

En cuanto a los documentos que ha aportado la
Federación, creo que usted los ha conocido o por
lo menos los ha conocido su grupo, Izquierda
Unida, porque asistió durante un largo tiempo,
todo un otoño, todo un invierno, toda una primave -
ra que no produjeron verano, es decir, no produjo
fruto. Al final, se debatió mucho la cuestión del
pacto local, qué es lo que había que hacer, pero
luego, a la hora de firmar y comprometerse, resulta
que, si te he visto, no me acuerdo. Ese documento
está, y como casi todos los trabajos, siempre tiene
cosas aprovechables, es decir, un trabajo de esta
naturaleza no se puede nunca despreciar, hay cosas
muy interesantes, pero no todas, y a veces, algunas
de las partes son tan vitales que impiden que reali -
cemos las otras partes, por ejemplo, el conjunto de
dinero que significaba el traspaso que pretendía
aquella Comisión que estudió la posibilidad y no sé
qué no sé cuántos en relación con el pacto local.
Aquello significaba lisa y llanamente vaciar una

buena parte de los presupuestos y líneas presupues -
tarias del Gobierno de Navarra para repartirlos
entre los ayuntamientos con un baremo inexistente.
Es decir, simplemente se cogía el dinero y el que
tenía cosas de esas echaba mano de ello, pero no
había un reparto. Entonces, como el método de
reparto no estaba desarrollado y el dinero que
había que repartir en aquel momento era una can -
tidad exorbitante, el tripartito no retomó aquel
asunto. Aquel asunto son juegos de oposición, uno
se entretiene haciendo esa guerra, pero en cuanto
llega al poder esos estudios rápidamente... Yo no sé
si los tendrán metidos en la caja fuerte para que
nadie los desentierre, pero, en cualquier caso, el
tripartito no lo aplicó ni lo estudió ni habló de
nada de eso, evidentemente, porque se asustó de las
cifras que allí había.

El resto del estudio a mí siempre me ha pareci -
do interesante. Creo que realmente hay un proceso
que se ha producido de traspasos de servicios y de
competencias del Estado a la Comunidad Foral de
Navarra. Es también cierto que los ayuntamientos
navarros han tenido más autonomía que otros
ayuntamientos y han podido hacer más cosas, pero
podrían hacer más si el Gobierno correspondiente
iniciara una política de traspasos a los ayunta -
mientos que los puedan gestionar. Ése es un error
que me parece que es común a varios estudios que
he conocido, es decir, creen que los ayuntamientos
son todos iguales, como se llaman ayuntamientos y
tienen su alcalde todos son iguales. Pues no, hay
ayuntamientos que se pueden defender, como hay
niños que se pueden defender, como hay personas
mayores que se pueden defender y personas que
están discapacitadas y necesitan tratamientos espe -
ciales.

Esos estudios siempre se hacen partiendo de la
idea de que todos son iguales y realmente aquí lo
que abunda, en esos 274 ayuntamientos que hay, si
no me he equivocado en la cifra, son precisamente
los pequeños, que son los que no se podrían valer
para poder ejercitar esas competencias simplemen -
te con el dinero. Porque esos procesos de transfe -
rencias nunca hablan de llevar a los funcionarios
que en la Administración, en este caso la de Nava -
rra, gestionan esos programas: recibirías el dinero
para la lucha contra la contaminación de los ríos,
pero como no tendrías el técnico no se cómo lo ibas
a hacer. Y en cualquier caso, aquí lo que nadie
quiere, ni los ayuntamientos ni los funcionarios, es
que los transfieran. Si ustedes quieren contribuir a
que el monstruo tenga todavía mayores las orejas,
contribuyan, pero si los funcionarios de la Admi -
nistración de Navarra no van a ser transferidos, ni
siquiera al Ayuntamiento de Pamplona, aunque se
transfieran los servicios o las competencias, estare -
mos contribuyendo a tener un exceso de personal.
Porque, desaparecido el servicio, no veo que para
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la alta inspección que siempre se reservan las
comunidades o la Administración estatal sean
necesarios tantos funcionarios.

Pero en fin, en esa línea, como le he dicho, hay
muchas cosas aprovechables e indudablemente ire -
mos haciendo lo que se vaya pudiendo hacer.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero. Tiene la palabra el señor
Alli.

SR. ALLI ARANGUREN: Muchas gracias,
señor Presidente. Señor Consejero, muchas gracias
por su comparecencia y por las explicaciones
dadas. No es la primera vez que en relación con
una comparecencia del Consejero de Administra -
ción Local hay que repetir que hay pocas innova -
ciones, que la actuación se presenta como conti -
nuista, y esto no se lo formulo como un reproche,
porque realmente desde el hito que supuso la Ley
Foral 6/90, el proceso de la Administración Local
en Navarra tiene un camino que, en todo caso, va
sufriendo periódicamente alguna innovación de
mayor o menor entidad y que por regla general las
de mayor trascendencia han tenido que ver con las
haciendas locales, con las fórmulas, etcétera.

Veo en su comparecencia que la única novedad
que se plantea en el departamento es la creación
de dos servicios, el servicio de agrupaciones y el
servicio de calidad y modernización, y no se plan -
tean otras cuestiones que pueden ser objeto, efecti -
vamente, de algún planteamiento innovador que
supere ese continuismo que viene traduciendo la
pura aplicación de la Ley Foral 6/90, respecto a la
cual, como diré, tampoco se nos aportan innova -
ciones, a pesar de que se le ha dado una extensión
y aparentemente es algo importante o trascenden -
tal para esta legislatura.

En relación con la innovación que supone la
creación de los dos servicios, simplemente pondré
de manifiesto el riesgo que supone la ampliación
de servicios para la vida local al establecer nuevos
sistemas de tutela que terminan convirtiéndose en
sistemas de control de la vida local y que inciden,
sin duda, en la autonomía local. De ahí que sea
muy importante llevar a cabo los buenos propósi -
tos que se recogen en la página 2 respecto a la
comunicación y colaboración, yo le diría más, coo -
peración y consenso, porque no hacemos nada con
hablar de espacios de comunicación como es la
Comisión Foral de Régimen Local, dando un pro -
tagonismo a la Federación Navarra de Municipios,
si al final, sesión tras sesión, ahí no se llega a
acuerdos que permitan que haya un auténtico con -
senso y esas sesiones se convierten en la gran
mayoría de los temas en un diálogo de sordos en el
que cada parte expone sus planteamientos y al
final no hay acuerdo local sino que el Gobierno lo
remite al Parlamento, la Federación se remite tam -

bién al Parlamento y, en definitiva, es el Parlamen -
to el que por el juego de las mayorías tiene que
suplir el pacto o el acuerdo local. Quizá buscar
consenso en el espacio de encuentro entre el
Gobierno y las entidades locales sería positivo
incluso para la propia labor del Parlamento. Por
eso, me permito sugerir que esta comunicación y
colaboración sea auténtica cooperación y sea la
búsqueda del consenso final.

Sobre la necesidad de racionalización del mapa
municipal, de la utilización de los recursos, de la
estructura administrativa local, evidentemente, se
recoge lo que viene siendo una preocupación cons -
tante de la Cámara, incluso mucho antes de que la
Cámara de Comptos lo haya detectado en sus
informes. Creo que ha sido una constante en los
sucesivos debates, y, como acaba de decir el señor
Consejero, realmente cada Gobierno hace en esta
materia lo que buenamente puede en función del
consenso que logra en el Parlamento.

La necesidad de agrupación de servicios, la
búsqueda de fórmulas de cooperación, el no confi -
gurar una nueva fórmula asociativa que incremen -
te el complejo mundo de las entidades locales de
Navarra nos parece que es, efectivamente, un obje -
tivo que hay que perseguir y que, además, se viene
tratando de perseguir poco a poco porque ningún
grupo político en este Parlamento ha tenido la
valentía de asumir el costo de imponer, a través de
una decisión mayoritaria de la Cámara, un mapa
municipal, creyendo, sin duda alguna, que eso es
malo, porque si hay algo que necesita en esta tierra
consenso es precisamente la configuración de las
entidades locales.

Pues bien, rechazada esa posibilidad incluso
por la propia Ley Foral 6/90, teniendo que acudir
a fórmulas de acuerdo y de encuentro entre la
Administración Foral y las Administraciones Loca -
les, seguir por ese camino a través del espacio de
los estudios de modelos de agrupación en función
de distintos ámbitos que pactamos en el pacto pre -
supuestario anterior entre el Gobierno y Conver -
gencia, seguimos entendiendo en Convergencia que
es un camino que sin duda será largo, laborioso,
pero que puede ser posible.

Ése es el objetivo principal, racionalizar el
mapa municipal, y eso va a llevar efectivamente a
objetivos colaterales como todos los relativos a los
secretarios e interventores que, como establecen
las disposiciones transitorias de la Ley Foral,
deben ser eso, colaterales sin consecuencia, y así
en esta legislatura parece que hay voluntad al
decir aquí que será objetivo colateral evitar situa -
ciones que se dieron antes, riesgos que felizmente
no se convirtieron en siniestro porque la mayoría
de los grupos de la Cámara rechazó el proyecto de
ley del Gobierno de convertir en principal lo que
debería ser accesorio, de resolver problemas de
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secretarios e interventores sin haber afrontado el
problema de fondo, que es la configuración y que
está perfectamente diseñado en las disposiciones
de la Ley Foral.

Por tanto, no nos queda a todos más que ver si
estamos dispuestos a asumir aquella metodología
que estableció la Ley Foral y que entendemos que
sigue siendo válida quizá con algunas adaptacio -
nes de tipo práctico, o, si no estamos de acuerdo,
tomar las iniciativas, bien el Gobierno o los grupos
parlamentarios, para modificar el sistema de pro -
gresar en la racionalización del mapa municipal.

La gestión de calidad que va a ser objeto de un
nuevo servicio puede ser interesante, aunque en la
página 11 nos encontramos nuevamente con un
proceso de remisiones y con el descubrimiento del
mar Mediterráneo en algunos aspectos, porque se
nos habla de concepto de calidad tomando carta de
ciudadanía en el mundo local, y en la página 33 se
nos precisa que evidentemente se trata de calidad
en la prestación de servicios, cosa que, en todo
caso, debe ser un objetivo, y hace una oportuna
matización –desde luego, rectifica algo de lo dicho
ayer, lo que pasa es que ayer era en calidad de Pre -
sidencia y hoy es en calidad de Administración
Local–, la diferencia entre el concepto de calidad,
de competitividad, etcétera, entre lo público y lo
privado, porque, efectivamente, estamos hablando
de parámetros, de métodos y de referentes comple -
tamente distintos.

Pues bien, supongo que con lo de las cartas de
servicio se está refiriendo, porque no se precisa
más, a la necesidad de configurar una especie de
programa de servicios que deben prestar las enti -
dades locales en función de su ámbito territorial y,
sobre todo, poblacional y, por tanto, buscar una
calidad en la prestación de servicios que tenga una
cierta homogeneidad, que no uniformidad, en todo
el conjunto de la Comunidad Foral. Así como se
han establecido para los planes de inversiones
unos parámetros objetivados de niveles de servi -
cios, en calidad de aguas, en depuraciones, etcéte -
ra, supongo que esto se refiere al conjunto de la
prestación de servicios. Si es así, efectivamente,
puede ser algo necesario, porque a partir de ahí
todos tendremos un referente objetivo para progra -
mar actuaciones tanto de agrupación como de
inversiones.

El resto, permítame que le diga, señor Conseje -
ro, es el Mediterráneo al que me he referido, por -
que el sistema de quejas, de sugerencias, la partici -
pación ciudadana, la adecuación de los
procedimientos administrativos es algo que se ha
descubierto en este país que es España desde hace
muchos años, por lo menos desde la Ley de proce -
dimiento del año 56. Otra cosa es si esto se ha
dado en procesos de normalización de procedi -
mientos, etcétera, cosa que, evidentemente, tal y

como es le mapa municipal de Navarra, puede
resultar imposible a los ayuntamientos que están
formados por la corporación, el secretario y el
empleado de servicios múltiples. Evidentemente,
ahí no hay capacidad de normalizar procedimien -
tos ni de hacer participación ni absolutamente de
nada. Por tanto, el problema, en este caso, es de
base: el modelo de organización territorial no nos
sirve para hacer una efectiva participación, para
enseñar mejores procedimientos, para hacer una
organización y métodos correctos y para prestar
servicios. Afrontemos entre todos juntos el camino
de la configuración del nuevo mapa municipal.

Hay un apartado al que parece que se le da
mucha importancia, es el de la adecuación de la
normativa. Se aduce como argumento los nueve
años de la Ley básica, que por otra parte es una ley
básica y, por lo tanto, la ley foral es precisamente
desarrollo de la ley básica, y algunas de las cosas
que aquí se plantean no tienen excesiva trascen -
dencia, es decir, la adecuación normativa no puede
ser el gran logro de esta legislatura, porque es algo
de pequeña entidad, señor Consejero. ¿Que hay
que hacerlo? De acuerdo, pero no es una obra tras -
cendental porque la adecuación al procedimiento
administrativo nos viene dada tanto por el carácter
básico que tiene en la legislación común del Esta -
do, que también se aplica en Navarra, como por el
propio hecho de la remisión que la Ley Foral tanto
en materia de haciendas locales como de patrimo -
nio como de contratación realiza o a la ley foral o
a la legislación general.

¿Que es mejor eliminar algunas cosas que están
en contradicción? De acuerdo, da más seguridad
jurídica, pero ningún operador jurídico ha plantea -
do ningún problema en estos momentos porque los
operadores jurídicos saben que, efectivamente, la
legislación básica es aplicable y, por lo tanto, la
están aplicando. Del mismo modo, cuando se plan -
teó la inadecuación de la Ley Foral de contratos,
desde algunos municipios se planteó si la legisla -
ción contractual foral había que adecuarla a la
legislación básica, y el propio Gobierno de Nava -
rra dijo que lo básico es básico y que, por tanto,
rige en el Estado. Por tanto, algo hay que hacer,
pero no con la trascendencia que se le da aquí.

El pacto local es lo que me ha causado mayor
asombro. ¿Se trata de adecuar la ley foral al pacto
local que se ha hecho en el resto del Estado cuando
esto es una competencia histórica y exclusiva?,
porque realmente, si se reconoce la legitimidad
para llevar al Tribunal Constitucional por esos
mecanismos indirectos... pues está reconocida con
carácter general y lo reconoce la ley correspon -
diente, ¿o se trata de hacer un pacto local en Nava -
rra en el que se entre, con las fuerzas políticas,
indudablemente, y con los representantes de las
entidades locales, a modificaciones como, por
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ejemplo, las relativas a materia competencial,
materia de financiación? Porque el pacto local
ajeno poca información o pocas materias trascen -
dentales nos da.

Reestudiar la fórmula del fondo es una lección
permanente, siempre lo estamos haciendo y quizá,
año tras año, con los ajustes que se vienen hacien -
do se va consiguiendo perfeccionar la fórmula.
Como sabe el señor Consejero que nosotros esta -
mos comprometidos con el Gobierno en el pacto
presupuestario en la fórmula que nos está estu -
diando la Universidad Pública de Navarra, espera -
remos a esa fórmula y sin duda alguna, como esa
fórmula la tendrá que aprobar este Parlamento, ya
sabe su señoría que el Parlamento siempre mejora
todas las iniciativas del Gobierno, y si a juicio de
la Administración o del Gobierno no lo hace, tene -
mos el deber de aceptar que sí lo hace porque para
eso es el Parlamento de Navarra.

En definitiva, señor Consejero, como su señoría
conoce, nuestros compromisos de pacto presupues -
tario hacen que en gran parte de estas materias
estemos en la línea de seguir colaborando con el
Gobierno porque son objeto del compromiso que
tenemos establecido. Únicamente pondré de relieve
que algunos de los pocos aspectos que se plantean
como novedosos, a nuestro juicio, deben ser no
unos medios más para el control de la vida local,
tendencia que tradicionalmente viene mostrando la
Administración de la Comunidad Foral, sino en
todo caso para potenciar la autonomía y la autar -
quía de la vida local. Muchas gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias. Señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Creo que debo dejar
constancia de la gran coincidencia que siempre
hemos tenido Juan Cruz Alli y yo en cuanto a la
visión de lo que es la vida municipal, lo cual no
quita que tengamos algunas discrepancias, como
debe ser en toda buena relación.

En primer lugar, acepto que me diga que no hay
muchas innovaciones, que es continuista, pero es la
primera vez que realmente hay innovaciones en un
planteamiento del Departamento de Administra -
ción Local. Si usted repasa la historia de las com -
parecencias, verá que son todas iguales, que no
traen nada, y ésta por lo menos... ¿Que a usted le
parece poco? Bien, se lo acepto. Pero es la primera
vez que en una comparecencia se da cuenta de que
se duplica el número de servicios del departamento
y se crean dos servicios dirigidos fundamentalmen -
te a incorporar al progreso: en primer lugar, la
cuestión del tamaño de los ayuntamientos, ése es
un problema de agrupación de servicios que irá
trayendo causa de que luego se pasen a otras eta -
pas de más agrupación, y luego, en definitiva, la

creación de un servicio de calidad para los ayunta -
mientos, fundamentalmente para los que no pueden
pagarse los estudios que se hacen en relación con
la calidad en la empresa privada. Creo que son dos
novedades importantes.

¿Que no hemos descubierto el Mediterráneo?
Pues no, pero trabajarlo lo vamos a trabajar, es
decir, que hay muchos que han visto el Mediterrá -
neo y es la primera vez que se va a trabajar en
estos dos sectores. Por lo tanto, el mérito del des -
cubrimiento del Mediterráneo no lo atribuiré a este
Gobierno nunca jamás. Por cierto, no sé quién des -
cubrió el Mediterráneo, sería algún griego o algún
egipcio, en cualquier caso, reconocido está el
mérito del descubrimiento del Mediterráneo, pero
nosotros vamos a trabajar este Mediterráneo de la
agrupación de los servicios y de la calidad, no sin
su apoyo, porque, evidentemente, el pacto obliga,
hay un acuerdo que está vivo y que yo tengo a
cuestión de honor mantener y, desde luego, cum -
plir.

Por lo tanto, usted conocerá antes que nadie la
fórmula que está elaborando la Universidad Públi -
ca en relación con los recursos del fondo, usted
será el primero en conocer lo que nosotros seamos
capaces de hacer en relación con la agrupación de
servicios y con algún otro tema que usted ha toca -
do. Y será el primero en leer un libro que vamos a
editar, “12 años de la Comisión Foral de Régimen
Local”, para que cambie de idea sobre lo que usted
ha dicho de la Comisión Foral de Régimen Local.
Está usted despistado, mal informado, tendenciosa -
mente informado en relación con el periodo de los
últimos tres años de la Comisión Foral de Régimen
Local, fíjese si está tan mal y tan tendenciosamente
informado, que he visto en los papeles que serán en
su día ese folleto una parrilla que me gusta mucho:
¿Qué asuntos han aceptado incorporaciones de la
representación local en la Comisión Foral de Régi -
men Local por años? Y es curioso, a usted le ha
tocado presidir el Gobierno de Navarra en la etapa
en la que menos iniciativas de la Federación Nava -
rra de Municipios y Concejos se aceptaron en la
Comisión Foral de Régimen Local, y a mí me ha
tocado, mire usted lo que son las cosas, por eso
vamos a hacer ese libro, la época en la que más
iniciativas de la Federación Navarra de Munici -
pios y Concejos se han aceptado.

Es cierto que nunca, ni su Gobierno ni el
Gobierno del Presidente Sanz, ni su Consejero de
Administración Local, ni en este caso yo, jamás
hemos aceptado de consenso las propuestas de la
Federación en relación con el volumen de millones
a repartir en el fondo de las haciendas locales.
Pero estoy seguro de que al próximo Consejero de
Administración Local le pasará lo mismo, es decir,
en esa cuestión no es posible el acuerdo. Es como
si fijáramos de mutuo acuerdo el salario mínimo
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vital entre la representación de los trabajadores y
el Gobierno. No se conseguiría nunca porque los
planteamientos son absolutamente distintos.

Pero lo que está claro es que no ha sido un diá -
logo de sordos. Es cierto que en otro tiempo fue un
diálogo de sordos, le tocó a usted presidir esa
Diputación, y también el señor Otano reunió algu -
nas veces a la Comisión Foral de Régimen Local
para no hacerle “ni puñetero caso”, pero no es éste
el caso de los tres últimos años. Le mandaré un
ejemplar dedicado para que en algún rato de
insomnio se entretenga usted, por lo menos para
que mire esa parrilla en la que verá claramente
que el número de iniciativas que se han aceptado
mientras presidía o copresidía, porque no sé muy
bien quién preside la Comisión Foral de Régimen
Local, o sea, en mi periodo, es casi cuadruple al
número de iniciativas que se aceptaron en el perio -
do en el que usted fue Presidente del Gobierno de
Navarra.

Dice que hay que buscar consenso. Evidente -
mente. Lo hemos buscado y lo buscaremos, y unas
veces se llega y otras no.

En definitiva, y por ser breve, yo creo que hay
ayuntamientos que podrán realizar y ofrecer a sus
ciudadanos una carta de servicios amplia, igual
que los grandes restaurantes que tienen unas car -
tas de comidas muy amplias, y habrá ayuntamien -
tos que tendrán una carta de servicios muy peque -
ña. A mí me da la impresión de que si esto se
supiera vender, y siento que no esté la Parlamenta -
ria de Izquierda Unida, si esto se supiera vender
sería un elemento más para que los pequeños ayun -
tamientos se uniesen agrupándose con otros, para
poder ofrecer servicios que aisladamente no van a
poder ofrecer pero que si son capaces de agruparse
sí, y cuando los ciudadanos del valle de Erro vean
el catálogo de servicios que ofrece la agrupación
de servicios del valle del Roncal o la del valle de
Salazar o la del valle de Aezkoa dirán: ¿y nosotros
por qué no tenemos esos servicios? Porque no
están agrupados. Ésa puede ser una de las respues -
tas del vendedor para tratar de conseguir, en defi -
nitiva, no que este método tenga éxito, sino que ten -
gan éxito los ciudadanos que hoy no tienen
determinados servicios y que deben tenerlos en este
final de milenio o comienzo de milenio, vaya usted
a saber qué es esto del milenio. Pero es una buena
oportunidad, indudablemente, para hacer reformas
que mejoren la calidad de vida de las personas.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero. Tiene la palabra el señor
Aierdi.

SR. AIERDI FERNÁNDEZ DE BARRENA:
Arratsalde on, buenas tardes. En nuestra opinión,
la Administración Local de Navarra lleva muchos
años sin alcanzar sus objetivos y, por lo que hemos

podido oír de boca del señor Consejero en su com -
parecencia, entendemos también que poca esperan -
za pueden tener para que esta situación, efectiva -
mente, cambie y se logre la autonomía real que
desde la Administración Local se está reivindican -
do tanto en el plano político como desde la visión
económica.

Nosotros entendemos que este cambio de situa -
ción se debe resolver a partir de un pacto local, y
ahí coincidimos con algunas de las cosas que se
han planteado en cuanto a la necesidad de buscar
un sistema estable de financiación y también un
modelo organizativo desde la voluntariedad y
desde las políticas de incentivo. Efectivamente,
habrá que ver en qué medida se desarrolla esa
estrategia.

También creemos que es necesario revisar los
instrumentos de planificación local, fundamental -
mente los planes directores, los planes de progra -
mación local y también el plan especial de zonas
desfavorecidas que yo creo que es una novedad
positiva de la legislatura pasada pero que habría
que tratar también de mejorar y ampliar.

A nosotros no nos parece que los ayuntamientos
sean pedigüeños. Los ayuntamientos, desde esa
necesidad de buscar y dar respuesta a las necesida -
des de los ciudadanos de cada una de las poblacio -
nes de Navarra, que es justamente la responsabili -
dad de las entidades locales, no tienen
suficientemente garantizadas ni la dotación ni las
competencias. La Ley de Haciendas Locales esta -
blece en el artículo 123.5 que en el último trimestre
de cada inicio de legislatura, y junto con la Ley
Foral de Presupuestos, si no tengo mal entendido,
se presentará un proyecto de ley en el que se reco -
gerá la dotación del fondo y el sistema de distribu -
ción tanto de transferencias corrientes como trans -
ferencias de capital, y por lo que he creído oír en
algunas de las contestaciones que ha dado el Con -
sejero a alguno de los intervinientes anteriores,
aunque es voluntad de la Consejería cumplir con
esta prerrogativa, difícilmente se va a conseguir
antes del 31 de diciembre.

Sobre el tema de la fórmula, nos parece que,
aun cuando se esté trabajando con la Universidad,
existen en este terreno otros organismos o entida -
des, fundamentalmente los representantes de la
Administración Local, lógicamente la Federación,
que deberían participar en ese proceso de discu -
sión de la fórmula, además de, lógicamente, y en el
momento que le corresponda, esta Cámara.

Creemos también que la dotación del fondo es
insuficiente, pero ésa es una discusión que, lógica -
mente, se planteará en su momento y que deberá
modificarse sustancialmente. En cuanto a las trans -
ferencias de capital, creemos que debería estudiar -
se una fórmula que buscara una distribución por
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tramos, de manera que se garantice a las diferentes
entidades locales que existen en la Comunidad
Foral de Navarra una participación real en estos
fondos.

Nos preocupa también la situación del montepío
y nos gustaría conocer en ese sentido qué calenda -
rio prevé el señor Consejero en relación con la
negociación con la Administración central en
cuanto a la posible incorporación al régimen de la
Seguridad Social de los funcionarios municipales,
algo de lo que no podremos decir que hemos sido
los primeros en conseguirlo, ya que ésta es una
situación que en el resto del Estado se ha solucio -
nado hace varios años y de una manera muy venta -
josa, desde el punto de vista económico, para esas
entidades. En nuestra opinión, esto estuvo a punto
de conseguirse no hace mucho tiempo y creemos
que es un reto que debería haberse resuelto en la
legislatura pasada. Confiemos en que sea una de
las prioridades de su departamento, siempre con -
tando con la participación en ese proceso de dos
agentes fundamentales en el mismo: los represen -
tantes de las entidades locales, la Federación
Navarra de Municipios y Concejos, y los represen -
tantes de los trabajadores, a quienes, lógicamente,
les va a afectar.

Apostamos por una ley de agrupaciones, pero
una ley de agrupaciones que realmente no conside -
re el hecho administrativo exclusivamente. Se ha
planteado también anteriormente que en los últi -
mos años se han creado servicios inducidos con
desigual participación foral en su inicio y poste -
riormente en su desarrollo, y creemos que, lógica -
mente, los ayuntamientos de hoy nada tienen que
ver con los de hace diez años y que sería necesario
plantear un sistema desde la voluntariedad pero,
efectivamente, desde una comarcalización en la
que se plantee el conjunto de servicios y competen -
cias que la Administración Local hoy en día admi -
nistra y gestiona para que, efectivamente, podamos
hablar de una política de ordenación del territorio
real.

Por último, me gustaría conocer si su departa -
mento tiene alguna actuación prevista en relación
con el Boletín Oficial de Navarra, porque entende -
mos que, de alguna forma, realmente penaliza a los
ayuntamientos por el gran tiempo que cuesta publi -
car los diferentes acuerdos, etcétera, que tienen
que publicarse en el Boletín. ¿Hay alguna actua -
ción prevista en este sentido para que, efectivamen -
te, se pueda acelerar el proceso de publicación de
la gran cantidad de acuerdos que tienen que publi -
carse por parte de la Administración Local en el
Boletín? Gracias.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Aierdi. Señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Muchas gracias,
señor Presidente. En relación con la fórmula del
fondo, en principio lo que hay que hacer es dejar
trabajar a los técnicos, luego ya le meterán mano
los políticos y veremos qué sale. No lo digo a humo
de pajas, sino porque a veces en este tipo de cosas
es muy difícil convencerle a un parlamento que es
soberano. Para pedir la inclusión en la fórmula, el
dato de población del año correspondiente puede
significar un retraso de año y medio o dos años
para poder liquidar la fórmula. ¿Y quién explica
eso a personas que en principio de buena voluntad
creen que lo mejor es tomar el último dato, el del
año corriente? Estadística no facilita determinados
datos como padrones de población o por tramos de
población hasta que los elabora. En ese sentido
hablo del riesgo que tiene que una fórmula técnica
luego se toquitee excesivamente por quienes no
conocen la dificultad de obtener determinados
parámetros.

En cualquier caso, naturalmente que tendrán
que estudiarla las fuerzas políticas. Como que la
decisión va a corresponder a la Cámara. ¿Cuando
la traeré? Cuando la tenga. Lo que no se puede es
decir a gente responsable que está trabajando en
ello que es a plazo fijo. Oiga, que para el día 17 de
septiembre necesito eso. ¿Y si no lo tienen? Pues,
mire usted, nos lo darán el 17 de octubre. ¿Qué
pasa? Ya nos lo darán. Yo sé que están trabajando,
parece que tienen una buena veta y están contentos
con lo que están haciendo y ya me darán la fórmu -
la. Y tampoco pasará nada si, efectivamente, en vez
de verlo cuando tendríamos que verlo, que es en el
mes de octubre o noviembre, se ve un poco más
tarde. Quiero decir que el Gobierno al que su par -
tido seguramente apoyaba, que era el tripartito, se
pasó año y medio vegetando en este asunto y no
trajo nunca la fórmula, y tuvimos que llegar noso -
tros y enseguida nos pidieron, los mismos que no lo
hicieron en año y medio, que la trajéramos en dos
meses. Ya la trajimos, y está vigente. Siempre
podríamos aplicar la fórmula actual hasta que no
aparezca la nueva fórmula que deba sustituirla.

Creo que debe usted saber, porque me da la
impresión de que no lo sabe, que en el equipo que
trabaja en la elaboración de esa fórmula hay gente
de la Federación Navarra de Municipios y Conce -
jos como tal, es decir, ellos tienen ahí colocado el
mejor técnico estadístico y económico que tienen.
Es decir, el aparato técnico de la Federación Nava -
rra de Municipios y Concejos está presente en el
equipo que elabora esa fórmula.

Dice que la dotación del fondo es insuficiente.
El día que yo no esté aquí reconoceré, como usted,
que es insuficiente. Ya lo he hecho antes, cuando
no he estado aquí también he dicho que es insufi -
ciente. Y los mismos que ahora me dicen que es
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(2) Traducción en pág. 29.

insuficiente defendían que era suficiente. Pues
bien, eso es la esgrima parlamentaria. No sabe
usted lo complicado que es el plan trienal para que
encima incluyan no sé qué factores por tramos.
Pero en fin, supongo que los ordenadores son capa -
ces de manejar unos parámetros más. Costará un
rato más obtener los datos, y no sé si seremos lo
suficientemente justos, porque cada vez que se
introduce un nuevo factor la probabilidad de que
acabemos resultando injustos es mayor.

En cuanto a lo del Boletín Oficial, no es compe -
tencia de este departamento sino del de Presiden -
cia. En todo caso, algo tan sencillo como que los
ayuntamientos faciliten el texto que quieren publi -
car en un disquete no sabe usted lo difícil que es. Si
se remitiera junto con los papeles el disquete, se
ganaría muchísimo tiempo. Lo que no podemos a
veces es solucionar atascos punta. Hay momentos
en los que a todos los ayuntamientos les da por
remitir un determinado tipo de texto. Tenemos
momentos punta, pero, desde luego, en el funciona -
miento ordinario el retraso no es, ni muchísimo
menos, insalvable si nos mandan los disquetes.
Todo el mundo trabaja hoy con disquetes pero no
hay manera de que manden los disquetes. Espera -
mos convencer a la gente, yo no pierdo la esperan -
za de que los secretarios de los ayuntamientos
entiendan para qué queremos el disquete, que no es
para otra cosa que para evitar teclear el texto y
para que la traducción se pueda hacer también
sobre un soporte como es el disquete y al final todo
eso volver a colocarlo otra vez en el ordenador que
hace el Boletín y no tener que estar traficando con
papeles. Se ganaría mucho tiempo.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero. No sé si ha habido algu -
na actuación que haya cambiado lo que se ha dicho
aquí para poder dar un segundo turno, pero de
todas formas vamos a ver si algún grupo solicita
intervenir. Tiene la palabra.

SRA. RUBIO SALVATIERRA (2): Kaixo. Beste
lagun batzuei deskalifikazio batzuk oparitu dizkie -
zu. Niri opari hauek eman baino lehen, nik neuk
esango dizut asko ikasteko daukadala, baina hala
ere agian aportazio batzuk, aportazio modestoak
noski, egin ahal ditut. Hori egiten saiatuko nahiz.

Lo cierto es que, aunque una comparecencia
tenga que ser hasta cierto punto inconcreta, y aun -
que estemos mucha gente que tenemos mucho que
aprender y seguramente muchos de ustedes nos
podrán enseñar cantidad de cosas, hay cuestiones
que no solamente podemos aportar sino que esta -
mos obligados a debatir. Y no sé hasta qué punto
será un grado de ingenuidad esperar que más allá
de ese mercado existente y en el que todos opera -

mos, quizás desde todos los grupos y no sólo gru -
pos, desde todas las personas que estamos aquí,
pueda haber unas inquietudes y se recojan inquie -
tudes reales, auténticas, en este caso de los ayunta -
mientos, de las Administraciones Locales, a las que
darles respuesta.

Yo tengo que decir que francamente he encon -
trado en su comparecencia mucho más de manual,
de lo que se podría encontrar en un manual de
Administración Local bien escrito, que de la com -
parecencia del Consejero concreto de Administra -
ción Local de este Parlamento, de quien yo franca -
mente sí esperaba que aportara más pistas al
menos, aunque sean un tanto filosóficas concreta -
das vagamente, de por dónde iba a actuar en esta
legislatura en cuanto a las Administraciones Loca -
les se refiere.

Tengo que decirle que son dos aspectos funda -
mentales los que, en todo caso, nos preocupa, en
este caso a Euskal Herritarrok, y que intento trans -
mitir. Por un lado, estaría el grado de autonomía
de los ayuntamientos, que creo que hace mucho
tiempo que va remitiendo paulatinamente, simple -
mente basta con echar un vistazo desde el 79 hasta
ahora, celebramos 20 años de ayuntamientos y la
verdad es que ha mermado muchísimo, y, por otro
lado, estaría el desarrollo zonal, de todas las zonas
de Navarra.

De ambas cosas ha hablado hasta cierto punto,
pero yo quisiera plantearle algunas concreciones.
En cuanto a la autonomía de los ayuntamientos,
interpreto que las últimas normativas –Ley de
saneamiento, plan de viabilidad, en fin, algo tienen
que ver entre sí– más bien van dirigidas a aumen -
tar la presión fiscal de los ayuntamientos, como
mínimo presionan en ese sentido a las Administra -
ciones Locales para poder recibir algún tipo de
subvención, que realmente a ver cómo se hace
posible esa autonomía local y los servicios que se
puedan ofertar.

Es cierto que el plan trienal aporta un nivel de
objetividad, será discutible como todos, pero apor -
ta un nivel de objetividad. Sin embargo, no conta -
mos con lo mismo a la hora de las subvenciones de
los distintos departamentos, y se llega a dar el caso
–quizás no viene a cuento, por lo tanto, no voy a
especificar detalles que sí quiere le puedo dar– de
que no solamente hay clientelismo en el sentido del
que se ha hablado, sino que se hace posible que
incluso dentro de un grupo, en el cual se puede dar
el caso de que haya un alcalde en un lugar del
mismo grupo que la Presidencia del Gobierno de
Navarra, haya tendencias distintas o afinidades
personales diferentes y que haya en ese caso enco -
namientos que hacen imposible e inviable una sub -



vención determinada coherentemente explicada en
la solicitud por parte de una Administración Local.
Creo que debería habilitarse también desde los
departamentos algún tipo de fórmula con un míni -
mo de objetividad para todo tipo de subvención,
sea cultural, sea en otro terreno.

Por otra parte, usted ha hablado de la necesi -
dad del desarrollo zonal y de una inquietud en ese
sentido, y cuando mi compañero ha hablado de la
carta de capitalidad para Pamplona y ha puesto
una comparación por una necesidad en su medida
relativamente semejante para Tudela, explica usted
que hay una serie de servicios que ofrece Pamplo -
na a gentes que no pagamos nuestros impuestos
aquí. Quiero decirle que ésta es una parte de la
realidad. ¿Por qué no vemos la otra parte, la de
quienes vivimos a más de noventa kilómetros de
Pamplona y tenemos que trasladarnos continua -
mente para recibir una serie de servicios, la de
quienes agrupando comarcalmente una población
cercana a las 100.000 personas carecemos de uni -
versidad, tenemos que pagar un peaje en una auto -
pista, tenemos que trasladarnos para determinadas
especialidades médicas? Cierto es que en todas
estas cuestiones, por suerte, la vida va avanzando
algo, pero creo que debe ser preocupación de esta
Comisión precisamente el hecho de dotarse de
unas normativas que presionen departamentalmen -
te a otros para hacer posible que estos servicios
estén más descentralizados, y mientras tanto, tam -
bién en este tipo de planes, tenga en cuenta que
quienes no pagamos, como se dice, esos impuestos,
los pagamos duplicada, triplicada y cuadruplica -
damente en traslados, en estancias de nuestros
hijos e hijas aquí para que puedan estudiar y en
una serie de déficit que nos hacen carecer de servi -
cios que podrían y deberían estar más descentrali -
zados.

Por último, y entiéndase que yo no estoy
haciendo responsable de esto ni al señor Gurrea ni
al partido que gobierna, primero porque no soy
quién para hacerlo y segundo porque no creo que
sea responsable únicamente, tiene una importante
responsabilidad en esta cuestión pero creo que hay
responsabilidades compartidas.

Para terminar, quisiera mencionar una breve
cuestión de forma, y es que si debido a la traduc -
ción alguna de las cosas que mi compañero ha
comentado antes no ha sido debidamente entendi -
da, no por la traducción, porque interpreto, como
usted, que hay un muy buen traductor, sino por lo
que todo sistema de traducción dificulta en sí
mismo, creo que sería de justicia para que poda -
mos entendernos debidamente en las dos lenguas
que tiene nuestra Comunidad que en ese momento
y al margen de cualquier otra intervención se le
hubiera permitido volver a explicarse.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Como
quiera que ése es un tema que tiene que llevar a
debate, el Presidente entiende que si quiere hacerse
entender lo puede hacer en la otra lengua que
entendemos los demás. Señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): Muchas gracias,
señor Presidente. Creo que si él hubiera querido
explicar mejor lo que yo no he entendido lo hubie -
ra hecho en este turno. Usted le ha quitado el turno
y no se ha podido explicar, pero ya lo hará, porque
nos vamos a ver muy a menudo y, por lo tanto, ya
me lo explicará. Pero si usted cree que me voy a
callar cuando usted dice que se han producido des -
calificaciones a compañeros, porque, por lo visto,
he dicho lo que no he dicho, que se haya traducido
mal...

SRA. RUBIO SALVATIERRA: No me refería a
eso.

SR. CONSEJERO DE ADMINISTRACIÓN
LOCAL (Sr. Gurrea Induráin): ¡Ah! Entonces, a
ver si se explica usted, porque si no nos entende -
mos en castellano, fíjese que lío se va a armar el
traductor a partir de ahora. Es decir, que yo no
descalifico a nadie. En todo caso, lo descalificaré
políticamente y no de otro modo. Y creo que hay un
buen sistema de traducción, lo digo para que cons -
te, excelente sistema de traducción que natural -
mente en un momento determinado puede tener
problemas, con los giros, en una materia en la que
tal vez no esté lo suficientemente familiarizado.
Supongo que eso es así, a no ser que tenga un mal
día, que también eso puede ocurrir.

No voy a contestar a nada que no corresponda
a mi departamento, y es lo que usted ha hecho con
más gusto, es decir, usted ha visto que todo lo del
departamento está copado y ha dicho: me voy a
dedicar a otras cosas. Bueno, pues yo a eso no voy
a contestar. Lo que sí le digo es que, en definitiva,
estamos hablando de Administración Local, así que
no me diga usted que en otros departamentos no sé
con motivo de qué historias o de qué afinidades o
desafinidades, encuentros y desencuentros, efecti -
vamente, no atienden debidamente a un ayunta -
miento, pero como estamos hablando de Adminis -
tración Local y es de lo que puedo responder, le
diré que eso no ocurre. En el Departamento de
Administración Local está muy reglamentado cómo
se conceden las subvenciones. Yo no sé si en los
demás estará suficiente o insuficientemente regla -
mentado, pero en el mío sí y, por lo tanto, no hablo
de nada que no me afecte.

Tampoco me voy a callar porque hace usted
afirmaciones como si estuviera en plan encíclico,
hace afirmaciones gratuitas como que el grado de
autonomía de los ayuntamientos se ha ido merman -
do... Pues no. Mi opinión es totalmente contraria.
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Seguramente nos llevaría mucho tiempo explicar su
punto de vista y el mío, pero yo creo que los ayun -
tamientos tienen un mayor grado de autonomía,
desde el posicionamiento jurídico, tienen más legi -
timidad para la autonomía, y tienen más dinero
para ser autónomos, por lo tanto, no creo que en
este momento haya ningún ayuntamiento que tenga
un grado de autonomía mayor que la de los ayunta -
mientos de Navarra, lo cual no quiere decir que no
se deba seguir profundizando en la autonomía.

El reconocimiento que usted ha hecho de que el
plan trienal es una importante fuente de inversio -
nes que tiene objetividad es para mí un reconoci -

miento importante de que, efectivamente, no se van
a dar clientelismos en el manejo del plan trienal.
No es poco que usted haya hecho una afirmación
tan adecuada a la realidad cuando podía haber
juzgado el asunto de otra manera, como se ha
hecho en otras oportunidades por otras personas
que han intervenido aquí.

SR. PRESIDENTE (Sr. Jaime Irujo): Muchas
gracias, señor Consejero. No habiendo ningún
asunto más que tratar, se levanta la sesión.

(SE LEVANTA LA SESION A LAS 19 HORAS Y 23
MINUTOS.)
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SR. BARRENA ARZA: Buenas tardes a todos.
Muchas gracias, señor Presidente. Muchas gracias
señor Consejero, señoras y señores Parlamenta -
rios. Seguramente, tendremos la oportunidad de
escuchar por segundo día consecutivo su explica -
ción de descargo, señor Gurrea; el tema de hoy y el
tema que trató usted ayer son muy diferentes, pero
creo que tendremos que seguir utilizando el mismo
tono de ayer; o si no, utilizando un símil cinemato -
gráfico podríamos decir que hoy tenemos “Tiburón
II”, o para no herir la sensibilidad de nadie “Agá -
rralo como puedas”, la segunda parte, ¿no?

Hemos escuchado buenos propósitos, muy bue -
nos, no tan buenos, pero no son más que intencio -
nes e intenciones, y ya que tenemos la experiencia
de ayer, déjeme aprovechar la ocasión para decirle
en relación con las razones que ayer expuso que
las comparecencias del Consejero, estas primeras
comparecencias, suelen ser así. O si no, ya dijo
también usted ayer que a falta de una mayoría
absoluta no puede hacer otra cosa, que necesitan
otros consensos y que sería demasiado ser excesi -
vamente concreto en esta presentación. O si no
–esto lo digo yo, no lo dijo usted– habrá que otor -
garle confianza al nuevo gobierno durante los cien
primeros días.

Tal y como ha dicho el portavoz que me ha pre -
cedido, aunque nos encontramos ante un gobierno
nuevo, estamos ante un gobierno continuista; así lo
demuestra la continuidad en las políticas y en las
actitudes. Pienso que eso es bastante evidente; es
innegable. Y por tanto, solo podemos esperar que
se mantenga la política de estos últimos cuatro

años, y en consecuencia, todos los partidos políti -
cos de la oposición, más que el derecho de ser crí -
ticos, tenemos incluso la obligación ética de ser
críticos desde el primer día.

Por tanto, en nuestra opinión, el que su grupo
parlamentario no tenga mayoría absoluta no tiene
nada que ver con el escasísimo nivel de concreción
de los propósitos del gobierno. Ya me perdonará,
pero sigo pensando que el nivel de concreción de
los propósitos es muy escaso y que aquí no se han
dibujado más que las líneas generales. El resto de
grupos parlamentarios tenemos derecho a conocer
las medidas concretas que se proponen; sabemos
que UPN tiene en el PSN a su interlocutor prefe -
rente, pero, como digo, el resto de los grupos par -
lamentarios tenemos el derecho de conocer de pri -
mera mano cuáles son sus propósitos, con un nivel
de concreción digno, para no enterarnos por medio
de la prensa, como está ocurriendo últimamente.

Las comparecencias siempre han sido así y así
serán. Y es cierto, tiene usted razón, tal y como
ayer nos recomendó, ya lo habíamos hecho pero
nos hemos vuelto a tomar la molestia de revisar
actas de comparecencias de este tipo en el Diario
de Sesiones, y por tanto, le vuelvo a repetir que
tiene usted razón, que siempre han sido así. Sin
embargo, en nuestra opinión es bastante vergonzo -
so que así sea, y en buena medida es una pérdida
de tiempo. Hace cuatro años también fueron una
pérdida de tiempo, y también hace ocho años y
hace doce, si usted quiere. Y está en  manos de los
Consejeros que comparecerán está semana y la
próxima el seguir igual en está legislatura que aca -
bamos de comenzar. Está en sus manos, no está en

Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:



manos de quien ha solicitado las comparecencias,
en manos del PSN en este caso. Y por tanto, como
nuestro fin no es ni perder el tiempo ni cobrar die -
tas e indemnizaciones sin sentido –eso quiero
subrayarlo– nos preguntamos, humildemente, cuál
es el sentido de estas comparecencias; y, como
digo, no se lo preguntamos al PSN, ya que ha sido
quien ha solicitado en esta caso la comparecencia,
sino que con todo respeto, quiero subrayarlo, al
Consejero señor Gurrea que nos da tan pocos deta -
lles en su comparecencia.

Por tanto, siendo conscientes de lo que esto
puede dar, quisiéramos comentar algunos puntos y
formular algunas preguntas. En primer lugar, qui -
siéramos conocer qué medidas se proponen desde
su departamento para hacer frente al déficit estruc -
tural que sufren los municipios de la comarca de
Pamplona. Como sabe –bien que lo sabe–, determi -
nados municipios han alcanzado un tamaño y una
población tal que han de ofrecer gran cantidad de
servicios. Se ven con el agua al cuello, y esos servi -
cios, a no ser que se autofinancien y eso no es del
gusto de nuestro grupo político, son totalmente
deficitarios y suponen una tremenda carga econó -
mica. Por consiguiente, todo esto, como se ha
dicho, pone en peligro la viabilidad económica de
muchos municipios; consecuentemente, es necesa -
rio promover cuanto antes una iniciativa legislati -
va para financiar la deuda de los municipios. Qui -
siéramos conocer, tal y como ya hemos dicho, qué
propósitos tiene su departamento en relación con
esta cuestión. 

Por otro lado, es evidente que muchos de los
que estamos aquí –ya se ha comentado esto con
anterioridad– hemos tenido experiencia en la ges -
tión municipal. Por tanto, sabemos lo difícil que es
recibir ayudas económicas y cooperación, sobre
todo cuando el gobierno municipal y el del territo -
rio no son del mismo color. Por la anterior inter -
vención sé que esto quizás le resulte especialmente
doloroso al Consejero; sin embargo, por la expe -
riencia que tenemos, podemos decir que las ante -
riores legislaturas –no únicamente en la anterior,
sino también en las anteriores; tengo larga expe -
riencia en la gestión municipal y ya sé que eso no
es algo que únicamente se pueda achacar a un
determinado color político– se ha practicado un
claro clientelismo político desde ese departamento.
Por consiguiente, quisiera preguntarle cuál ha sido
la postura de su departamento con respecto a los
planes trienales y al fondo de haciendas locales.
Nos ha dicho y nos ha explicado que un equipo de
la Universidad Pública está estudiando una nueva
fórmula sobre el reparto, pero imagino que además
de esos estudios o investigaciones tendrá usted
determinados criterios políticos, y agradeceríamos
conocer al menos cuáles son esos criterios políti -
cos.

Quisiéramos conocer, igualmente, si tiene usted
intención de hacer un estudio, pueblo por pueblo,
de cuáles son las inversiones prioritarias, es decir,
algún informe o iniciativa para analizar, pueblo
por pueblo, el déficit de infraestructuras e instala -
ciones. En nuestra humilde opinión es indispensa -
ble hacer ese estudio para implementar un más
adecuado reparto de los fondos municipales o del
fondo de las haciendas locales.

Además de esto, otras cuestiones. En primer
lugar, los montepíos de funcionarios y las graves
consecuencias que conllevan para los municipios;
quisiéramos conocer qué intenciones tiene su
departamento, qué vía propone para que los mon -
tepíos sean integrados en el régimen general de la
Seguridad Social.

Ha citado usted en la página novena de su
intervención la situación de los secretarios e inter -
ventores municipales. En nuestra opinión, es
imprescindible tomar medidas de cara a una nor -
malización o regulación definitiva de estas dos
figuras, y, a decir verdad, no entendemos demasia -
do bien lo que aparece en la página nueve.  Dice
así: “como objetivo colateral de estas actuacio -
nes”. No entendemos qué consecuencias puede
tener la creación de ese servicio de cara a una nor -
malización o regulación definitiva de estas dos
figuras. Le pediría que fuera algo más preciso en
lo que se refiere a esa cuestión.

Igualmente le diríamos lo siguiente. Ha citado
el último portavoz la Carta de Capitalidad de Pam -
plona, la cual suscitó grandes controversias la
pasada legislatura. Quisiéramos saber también si
hay intención por parte de su departamento de que
Tudela tenga un tratamiento similar, debido a que
en nuestra opinión la segunda ciudad más grande
de Navarra está sufriendo una situación parecida,
a su escala, pero una situación equiparable.

Y finalmente, una cuestión bastante preocupan -
te referida a la política no de su gobierno sino a la
política de los distintos gobiernos, ya que no es
cosa de estos últimos cuatro años. A muchos muni -
cipios se les ha ofrecido la creación de múltiples
servicios y programas, no únicamente por parte de
su departamento, sino por parte de distintos depar -
tamentos del Gobierno. El Gobierno ofreció parti -
cipación económica, pero con los años el Gobierno
se ha retirado de la implementación de esos planes
y, sobre todo, el nivel de participación económica
ha descendido, hasta desaparecer en algunos
casos. Todos estos programas no son de su depar -
tamento, está claro, pero ocurre a menudo que, al
retirar el Gobierno completamente la ayuda o al
rebajarla sustancialmente, muchos municipios no
pueden sostenerlos. Hay unos cuantos ejemplos,
recordaría por ejemplo el asunto de las escuelas de
música o planes culturales, etcétera. En nuestra
opinión, sería interesante conocer más detalles, y
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se lo agradeceríamos: si tiene intención su depar -
tamento de cambiar esa forma de actuar, si tiene
intención de sugerir al resto de departamentos una
colaboración permanente, o si vamos dejar a nues -
tros municipios que soporten indefinidamente esa
carga. Eso sí, le pediría que si las preguntas que he

formulado o mis apreciaciones no fueran de su
agrado, no se enfade, que las tome con deportivi -
dad, y sobre todo, que no ponga en duda, tal y
como hizo ayer, el tremendo esfuerzo que hicieron
los Padres Agustinos por mejorar mi educación.
Muchas gracias. 
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(2) Viene de pág. 25.

SRA. RUBIO SALVATIERRA: Hola. Usted ha
vertido ciertas descalificaciones hacia algunos
compañeros. Antes de que me las dedique a mí

también, yo misma le diré que tengo mucho que
aprender, pero que, a pesar de todo, puedo ofrecer
mis aportaciones, modestas aportaciones, claro
está. Me esforzaré en ello.


